

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, 2 ptas
Provincias, trimestre. 5 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PSETAS

LA LIBERTAD es para sus lectores y abonados el periódico de más grandes tiradas.

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 981

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

CRONICA

Vecino molesto

Pocas veces se ha manifestado la opinión de un modo tan unánime como en la protesta de los vecinos de Chamberí contra el proyecto de edificación de la nueva Cárcel de Mujeres en el paseo de Santa Engracia. Industriales, comerciantes, profesionales y obreros han clamado a coro con tal energía, que el Ayuntamiento se ha visto obligado a secundar la protesta y la Dirección general de Penales a declarar humildemente que la cárcel podría estar mejor emplazada en cualquier otro sitio.

En realidad, nos hemos encontrado ante un público enjuiciamiento y rápida condenación de todo nuestro sistema penitenciario. Lo que los vecinos de Chamberí han querido decir a los gobernantes se condensa en estas breves palabras: «Vuestras prisiones son feas, sucias, tristes, peligrosas, focos de contagio, centros de desorden, puntos de cita de gentes odiosas o antipáticas. Son vecinos dañados o molestos al menos, cuya proximidad nos asquea y perjudica en nuestros legítimos intereses.» Y hay que confesar que tienen razón.

Lo primero que ha sobresalido a los vecinos de la populosa barriada ha sido la perspectiva de un enorme caserón antitético en medio de las edificaciones modernas más suntuosas y artísticas. No hay razón, ciertamente, para que el exterior de una cárcel no sea bello, alegre y armónico, como el de cualquier otro edificio; pero todos sabemos por experiencia que los de nuestras prisiones no lo son. Inspirado todavía nuestro sistema penitenciario en la expiación, el castigo y la ejemplaridad, y jamás en la corrección y enmienda, procura llevar a los de fuera esta sensación de horror y sufrimiento que para los de adentro estima necesaria. Así, el exterior de nuestras cárceles es antipático, lóbrego y procura una sensación de angustia con sus muros sin ornamentación, sus ventanucas ruines, que dan idea del abogo y tristeza de los reclusos; sus garitas en que los centinelas esperan, arma al brazo, el momento de disparar sobre el fugitivo, y sus toques reglamentarios de corneta, que evocan las imágenes de los presos sometidos a un severo régimen militar. Añadid a esto los grupos de desaharrados que esperan frente a las puertas a que llegue la hora de ver a los seres queridos a través de dobles enrejados y comprenderéis que la cárcel clásica se basta por sí sola para entristecer, no ya un barrio, sino toda una ciudad populosa.

Pero una prisión y, sobre todo, una prisión preventiva, ¿por qué ha de ser así? Todavía no se sabe si los que están dentro son delincuentes, y aun cuando lo fueran, lo que debe proponerse la pena no es escarmentarlos, porque esto jamás se consigue, ni inspirarles odio a la sociedad, haciéndolos peores de lo que son, sino educarlos, hacer que amen la vida, el trabajo, la alegría serena, el goce de ser bueno y de compartir con los semejantes alegrías y sacrificios. Y para esto haría falta un edificio risueño, rodeado de frondosos y perfumados jardines, con salas espaciosas en donde pudieran esperar los visitantes, tomando ejemplo y adquiriendo hábitos de orden, de cultura y limpieza; en donde no hubiera un solo niño, cuyo lugar es la escuela de jóvenes delincuentes, y en donde a los adultos no se les prohibiera—como se me dice que ahora ocurre en la Cárcel Modelo (!)—la lectura de libros y periódicos, sino que se les facilitaran bibliotecas, talleres, baños y ocupaciones nobles, según sus gustos. Un edificio, en fin, que a los transeuntes les hiciera exclamar: «¡Qué hermosa y regeneradora es esta cárcel!» Y a los presos les sugiriera este pensamiento redentor: «¡Qué hermoso es ser bueno y qué ciego estuve al delinquir!»

¿Por dónde la vecindad de una prisión así iba a molestar a los habitantes de barriada alguna? Se disputarán una cárcel, como lo harían con un museo, con un jardín de plantas, una escuela o un gran centro industrial. ¿En qué iba a molestar una fachada hermosa, arquitectónica, un jardín alegre y florido, a cuya puerta no habría centinelas, porque bastarían los del interior, ni gentes de condición miserable, que esperarían dentro de sus ámbitos? ¿Cómo habrían de mirar con antipatía un centro educador en donde los ignorantes se ilustrarían, se regenerarían los viciosos y se purificarían los culpables? Pero saben que una cárcel no es esto, sino tristeza, represión, falta de higiene, frases groseras en los reclusos que se asoman a las ventanillas como fieras hambrientas a los barrotes de sus jaulas, bandas de apaches rondando en torno del foco pernicioso, sensaciones, en fin, de angustia, de desasosiego, de repulsión y de aborrecimiento de la vida y de la sociedad.

La Mancomunidad, reaccionaria

Los problemas políticos, y entre ellos el relativo al regionalismo, al nacionalismo y a la autonomía, hemos de enfocarlos desde el punto de vista de la libertad.

Enemigos de todo prejuicio, jamás opondremos una idea preconcebida ni un gesto hostil invariable frente a nada ni frente a nadie. Por eso reconocemos que las izquierdas españolas y los que convivimos en esta hoja con ellas, simpatizamos con aquel movimiento de Solidaridad catalana. Veíamos a su cabeza a un liberal y un democrata, como Salmerón, y en sus filas formaban hombres como Pi y Arsuaga, Vallés y Ribot, Ildefonso Sureda, Jaime Carner, Amadeo Hurtado... Desgraciadamente, el partido regionalista, desde que murió Prat de la Riba, que supo ganarse la adhesión fervorosa de jóvenes izquierdistas como Xenius, Isidro Lioret, como Rovira Virgili, ha ido evolucionando hacia la derecha, y la Mancomunidad, presidida por Puig y Cadafalch, ha tomado un tinte marcadamente reaccionario. Esa ha sido la disimulada táctica del Sr. Cambó.

Indiferente ante el problema de las derechas y de las izquierdas, la inflexible ley de que todo neutro encierra un reaccionario, le llevó al teatro del Centro del brazo de Vázquez de Mella.

Lo que hicieron los regionalistas con Xenius era ya para que ningún liberal se llamase a engaño; pero lo que han osado votar con motivo de la suspensión del Jurado en Barcelona, acaba de evidenciar su sentimentalidad conservadora.

Habló Eugenio d'Ors en la Academia de Jurisprudencia, mostrando públicamente sus simpatías doctrinales por el sindicalismo, y lo que oyeran sin escándalo aquellos académicos que vienen eligiendo para presidirlos a hombres de la derecha, como Bergamín, Besada, Sánchez de Toca y Rodríguez San Pedro, alarmó al Sr. Puig, y la Mancomunidad arrojó de su cargo de director de Instrucción pública al insigne Xenius por el enorme delito de pensar.

La Prensa catalana trae detalles de la última asamblea de la Mancomunidad, que revelan el predominio de un espíritu retardatario. Momentos son éstos, los de turbulencias y fermentos sociales, que sirven de piedra de toque y expresan la íntima conciencia de un grupo, de un partido, de una colectividad cualquiera. Y este fondo que se exterioriza, abandonando la afectación de las posturas oportunistas, lo vamos a ver en el relato de esa sesión de la Mancomunidad, que reproducimos de un periódico barcelonés:

«A petición del Sr. Puig de Asprer se sometió a discusión un dictamen de la Comisión correspondiente sobre la siguiente proposición:

«Los diputados que suscriben tienen el honor de someter a la deliberación de la Asamblea de la Mancomunidad de Cataluña la siguiente proposición:

«Que se dirija un telegrama al presidente del Consejo de ministros solicitando que se restablezca la normalidad constitucional, mediante la anulación de la suspensión de garantías que desde hace tanto tiempo fué decretada por el Gobierno.» Firman los representantes de todos los grupos de izquierda.

La Comisión, en su dictamen, se muestra partidaria de que sea el Gobierno quien fije la oportunidad para levantar la suspensión de garantías.

Los Sres. Nolla y Bartrina, de la mayoría regionalista, defienden el dictamen, por entender que solamente es el Gobierno quien tiene los necesarios elementos de juicio para adoptar medidas como la que se solicita.

El Sr. Casanova, nacionalista republicano, interrumpe, diciendo: «Eso es un voto de confianza al Gobierno».

El Sr. Puig de Asprer presenta una enmienda al dictamen para que se añada la palabra «inmediatamente» a la petición de restablecimiento de la normalidad constitucional que ha de dirigirse al Gobierno.

La Comisión no acepta la enmienda, que es rechazada en votación nominal por 23 votos contra 14. Queda aprobado el dictamen.»

Pero faltaba aún marcar con más relieve el espíritu del regionalismo.

Los representantes de las izquierdas presentan en la misma asamblea una proposición encaminada a que en manera alguna se consumase la premeditada suspensión del Jurado en Barcelona. Veintiocho votos regionalistas cerraron el paso a esa moción, en que se defendía una de las más hermosas conquistas del liberalismo.

Por eso el regionalismo no puede ostentar una representación integral del alma catalana. Es en los actuales momentos un grupo de derecha, distante, remoto, y, además, irreconciliable con el amplio sector de la izquierda catalana, la cual, empezando en los grupos del liberalismo gubernamental, se pierde en una lejanía, difuminada y roja como el ocaso de una tarde canicular.

Los Tratados de paz

Turquía lo firma
París, 10.—A las cuatro y diez de la tarde se firmó el Tratado de paz con Turquía en el salón principal de la Manufactura Nacional de Sevres.

El acto fué presidido por M. Millerand, asistiendo delegados de las potencias que tomaron parte en la gran guerra, en las hostilidades con Turquía.

Los delegados turcos eran el general Hamadi Ferid Bajá y los ministros Tewfik Bajá y Rechid Bey.

Se ratifica el Tratado con Bulgaria

París 10.—La ratificación del Tratado de paz con Bulgaria tuvo lugar esta mañana, a las once, en el ministerio de Negocios Extranjeros, bajo la presidencia de M. Jules.

Contestando al rey de España

París, 10.—«L'Information» publica hoy una carta abierta dirigida al rey de España, por el notable escritor Abel Hermant, en la que se hacen comentarios sobre las declaraciones que publica «Le Matin».

EN CARTAGENA

UN AVIADOR MUERTO

Cartagena, 10.—El aviador Torres, de esta capital, que hacía prácticas de vuelo y aterrizaje sobre un aparato Godron, ha sido víctima hoy de una horrible desgracia.

Ya había hecho dos aterrizajes sin novedad, cuando al intentar por tercera vez, y cuando estaba a 20 metros de altura, le falló el motor, cayendo rápidamente el aparato.

El aviador murió en el acto, pues el volante se le quedó incrustado en el pecho, y además ambas piernas casi resultaron separadas del tronco.

El Sr. Torres era alumno de los últimamente ingresados en este Aeródromo y teniente de Intendencia.

Contaba veintitrés años de edad y era natural de Cartagena. Sólo hacía cuatro meses que había contraído matrimonio, y su padre, su madre y su esposa presenciaban las pruebas y fueron testigos de la horrible muerte del aviador.

En el Aeródromo se desarrollaron, al ocurrir la catástrofe, las conmovedoras escenas consiguientes.

El entierro de esta nueva víctima de la aviación será, seguramente, una imponente manifestación de duelo, pues el Sr. Torres contaba aquí con generales simpatías.

EL JUEGO

Tres muertos y dos heridos

Zaragoza, 10.—Comunican de Quinto que a consecuencia de una reyerta ocurrida en aquella villa hay tres hombres muertos y dos heridos graves.

El sangriento suceso ocurrió a la salida de un café en donde se juega.

Parece ser que estando jugando los jóvenes Luis Aguilar, Pascual Mantu, Manuel Mantu y Esteban Aguilar dieron un enorme empujón a la mesa los hermanos Manuel y Antonio Buendía Badía.

Todos salieron a la calle, emprendiendo entre ellos una verdadera batalla a cuchilladas, quedando muertos Luis Aguilar y Manuel y Pascual Mantu, y heridos de gravedad los hermanos Buendía.

La Semana médico-social

Conferencia del doctor Bardají
Santander, 10.—Esta mañana dió una conferencia el doctor Bardají, desarrollando el tema «Previsión médico-social».

Comenzó diciendo que venía dispuesto a hablar de mutualidad, pero que al llegar a Santander ha visto que la Asamblea médica es un acto de importancia transcendental.

Habló del carácter social de la clase médica, y preconizó la utilidad de crear la mutualidad, como alivio para los que queden inútiles en el ejercicio de la profesión.

Hizo una distinción entre la pequeña higiene y la gran higiene, exponiendo la aplicación de la primera en la educación de los niños.

Hablando de la gran higiene, se lamentó de que el Parlamento no apruebe un proyecto de reforma radical sanitaria.

Afirmó que Inglaterra, después de estudiar el seguro de enfermedades, instituyó el seguro obligatorio contra el riesgo del trabajo para las personas mayores de diez y siete años, y que más tarde se creó un establecimiento de crédito con un capital de 37 millones, para favorecer y ayudar a la curación a los soldados inútiles y pretuberculosos.

Dijo que los médicos pueden sacrificar su vida en holocausto de la ciencia; pero no la de su mujer e hijos.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lozama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Réplide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Mifión, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Enderiz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex Redactor de El Liberal

Coplas del día

Azul, blanco y rojo

Azul es el cielo
de estos horizontes...
Y blanca es la nieva
que cubre estos montes...
Y roja es la tarde
cuando la luz cesa...
¡Azul, blanco y rojo!...
¡Bandera francesa!

Azul es el tris
que vistió el soldado...
Blanca es la enfermera
que salud le ha dado...
Y roja la sangre
que vertió en la empresa...
¡Azul, blanco y rojo!...
¡Bandera francesa!

Blanco hay en tus manos,
que son asucenas...
Azul en tus ojos
y azul en tus venas...
Y rojo en tu boca
cuando ardiente besas...
¡Blanco, azul y rojo!...
¡Bandera francesa!

En la paz del campo,
en guerra y amores,
ve aquí el extranjero
los santos colores...
¡Azul, blanco y granal...
¡Con vida leana
flota, en su asta tiesa,
la republicana
bandera francesa!

LUIS DE TAPIA

Altos Pirineos, Agosto.

Nuestra acción en Marruecos

Operación en Melilla.—Un muerto y ocho heridos.—Tres camiones atacados

Melilla (Telegrama oficial).
Se ha realizado una nueva operación en el territorio de Tafersit, dirigida por el comandante general de Melilla, desbaratando los propósitos de la kabila de Beni-Urriaguél, que unidos a los de Beni-Tucim, Tlemecén, Beni-Ulixer e insurrectos de Tafersit, pretendían razar poblados adictos y atacar las posiciones de Hamuda.

Las columnas desarrollaron su acción con brillante denuedo, siendo sorprendido y castigado duramente el enemigo, que abandonó bajas, desalojando Rajen Tafersit, pasando a refugiarse en los montes Beni-Ulixer, batiéndose eficazmente en cuantos momentos intentó avanzar, mientras se fortificaba la posición.

En el avance hubo un policía muerto y otro herido; un sargento de regulares herido y seis policías también heridos, cuatro de ellos graves y dos leves.

La jerka amiga luchó bravamente, entreteniendo a la contraria, sobre la que se lanzó con el apoyo de nuestras fuerzas.

Tres autocamiones con material de fortificación, en el que iban, además de los conductores, 11 zapadores y cuatro policías, salidos por la tarde de Batel, fueron atacados a la altura de Sidi Ali por un grupo enemigo, al que hicieron frente, tirotándose con él hasta el amanecer, que el citado personal avanzó sobre el grupo, cogiéndole tres prisioneros con armamento y municiones, prosiguiendo la marcha e incorporándose sin más novedad a su destino.

Los moros atacan la línea del Najela.—Ocho muertos y diez heridos

El alto comisario participa al ministro de la Guerra que esta mañana el enemigo atacó a nuestras posiciones en la línea del Najela, entablándose duro combate con nuestras fuerzas de protección de servicios.

Resultaron muertos el teniente Santeja, de regulares de Tetuán; un cabo y cinco soldados indígenas del mismo Cuerpo, y uno de Policía, y diez heridos pertenecientes a las mismas fuerzas.

El enemigo dejó en el campo cinco muertos, que se recogieron, y además retiró más bajas.

Detalles de una agresión

Melilla, 10.—A media noche salieron del batek, con dirección a Dar Drius, tres camiones automóviles cargados con material sanitario del campamento, conducidos por los sargentos de Ingenieros pertenecientes al desta-

camento del Centro Electrotécnico, Luis Alfonso, Manuel Moreno y Guillermo Balpiul.

En los camiones iban algunos soldados y cuatro policías indígenas.

Inopinadamente oyeron un disparo hecho a corta distancia.

Los camiones se detuvieron con objeto de reconocer el camino, y al hacer el reconocimiento sonó una descarga de 15 o 20 disparos.

Los conductores de los camiones y la fuerza que iba en éstos se arrojaron al suelo, desde donde repelieron la agresión, cruzando un vivo tiroteo con los agresores.

Al amanecer efectuaron una descubierta por los alrededores, capturando a tres moros, uno con un fusil recién descargado, y otros dos a quienes les faltaban de las cananas muchos cartuchos.

Los moros se hallaban ocultos tras los árboles.

Los camiones presentan muchos balazos.

El general Silvestre ha felicitado a los conductores.

¿UN ATENTADO?

León, 10.—Entre las estaciones de Villamarco y Santa María, el maquinista del tren mixto número 425 observó que en la vía estaba colocado un objeto de grandes dimensiones, que podía determinar el descarrilamiento.

Detuvo el convoy, y la pareja de la Guardia civil reconoció la vía, donde encontró el tope de un vagón, colocado en tal forma sobre uno de los rieles, que podía haber sido depositado por una mano criminal.

La pareja recorrió los alrededores, sin encontrar nada anormal.

Conflictos sociales

en el Extranjero

La huelga de los funcionarios de Comunicaciones en Viena

Viena, 10.—Este mediodía se han declarado en huelga todos los funcionarios de Correos, Telégrafos y Teléfonos.

Las comunicaciones telegráficas para el Extranjero han quedado suspendidas.

Huelga de obreros ferroviarios

Berlín, 10.—Los obreros de los talleres de la estación de Charlottenburgo piden aumento de jornal y se han declarado en huelga.

Accidente automovilista

Un diputado herido

Murcia, 10.—La familia del diputado a Cortes y jefe de los liberales romanonistas D. Teodoro Danio, que está veraneando en su finca «Los Marabús», recibió un telegrama dando cuenta de haber sido víctima de un accidente de automóvil el citado político.

Regresaba éste en automóvil desde Torre Vieja, donde se hallaba tomando baños, y al llegar al sitio denominado «Los Montesinos», se desprendió una rueda del coche, volcando éste.

El Sr. Danio resultó con la fractura de la séptima costilla, temiéndose que se le declarara el traumatismo.

El sirviente que le acompañaba sufrió magullamiento general, y el «chauffeur» resultó ileso.

¿Una ley contra el sindicalismo?

Valencia, 10.—Ha llegado el gobernador civil, Sr. Souza.

Manifestó a los periodistas que el Gobierno se preocupa atentamente de la situación anómala de España, y piensa presentar a las Cortes un proyecto de ley atajando la acción del sindicalismo.

Añadió que tiene dispuestas 5.000 pesetas de su bolsillo particular para premiar a la persona que descubra a los autores del asesinato del Sr. Maestre Laborde.

DE BARCELONA

Tiroteo contra unos ladrones

Barcelona, 10.—Cuando se preparaban varios inspectores y agentes de Policía a practicar un servicio en los alrededores del monumento a Colón, desde el muelle salieron varios disparos.

Los policías, creyendo que se trataba de un atentado, apresuráronse a averiguar las causas de las detonaciones, y al ver buir a dos sujetos en dirección al Paralelo, hicieron fuego sobre ellos.

También el oficial que estaba de guardia en el cuartel de Atarazanas oyó los disparos y con varios soldados salió del cuartel.

Los fugitivos pudieron ser detenidos con poco trabajo.

Se trataba de dos ladrones que habían intentado robar en los muelles, y al ser sorprendidos por los carabineros quisieron escapar, disparando éstos sus fusiles.

Una bomba en Igualada

Comunican de Igualada que ha sido encontrada una bomba en las afueras de la ciudad.

Las autoridades se incautaron del artefacto para su análisis y ordenaron varios registros en los domicilios de los elementos sindicalistas más significados de aquellos alrededores, y en los que se encontraron numerosas hojas sediciosas.

Optimismo y taumaturgia

(De nuestro enviado especial)

Los delegados de la averiada Segunda Internacional prosiguen sus trabajos. Reina en estas reuniones un ambiente de desaliento fácilmente perceptible. Son los restos de algo grande en otro tiempo y hoy valetudinario. El silencio que envuelve la Maison Communal, donde los delegados deliberan, da cierta impresión testamentaria. No hay la inquietud, la fe y el entusiasmo que presidía en las reuniones de la Internacional antes de la guerra. Aquí hemos visto a Scheide- mann, el alcalde de Cassel, oscurecido después de su actuación gubernamental poco edificante. Aquí está Bernstein, con sus barbas de nieve y su obstinación reformista. Todos llevan algo que gravita sobre sus cuerpos fatigados: el pasado; pero ninguno da la sensación de la potencia que crea y se continúa. La guerra ha matado definitivamente lo que en 1914 constituía algo palpitante. Todo se desplazó en una oscilación del mundo hacia la izquierda.

Algunos dejaron que el camino se deslizará bajo sus pies, y en esta inmovilidad les sorprendió la paz, y cuando miran hacia delante ven como las inquietudes del mundo se pierden en la lejanía. Así, en Ginebra se respira como en un museo de antigüedades. Se percibe ese olor a humedad añeja, que es como el aire de los años, que se estanca y se satura del pretérito. Alguien habla de funerales. Nosotros recordamos el caso de Carlos V en Yuste. Como en aquella época, los delegados socialistas en Ginebra asisten en vida a los cantos funerales que debían arrullar su desparición.

Ayer ha sido un día de ensalzamientos. Se trataba de la actitud a adoptar frente a la Sociedad de Naciones. (S. de N.) En Berna, hace poco más de un año, se estudiaba el mismo problema. Edgard Milhaud ensalzaba las ventajas del nuevo organismo; pero entonces no se conocía aún (era el mes de Febrero de 1919) el Estatuto elaborado en Versalles. Nadie suponía que el pacto fuese tantas lagunas, y mucho menos podían preverse ciertas cosas suculentas. Ver al Sr. Quiñones de León en tierras de Donostia, presidiendo estas reuniones y proclamando por Balfour como un presidente insustituible.

Claro está que el político inglés, un poco filósofo y un mucho escéptico, ha tomado británicamente el pelo a nuestros inefables Lema y Quiñones de León, elevado de golpe y porrazo a jurisconsulto gracias a la ironía fría de ese Balfour escéptico.

Pero el mundo conoció la decepción; el pacto de S. de N. era, al fin y a la postre, un Sindicato de poderosas potencias, que muy bien podía presidir Metternich o Feyllerand. Mas, al parecer, estos buenos delegados de la Segunda Internacional se conforman con poquita cosa. Así se explica lo acaecido en la reunión vespertina de ayer. Sonó reiteradamente un nombre: el del senador belga La Fontaine. Conocemos a este pacifista hace años. Queremos decir con esto que su pacifismo no es improvisado. Con Paul Otlet, fundó y encauzó el Office Central des Associations Internationales. El fin perseguido al crear este organismo era laudable: centralizar la acción de todas las Asociaciones que persiguieran un fin extranacional. La infatigable actividad pacifista de La Fontaine le valió el premio Nobel, que obtuvo en el año de 1914. Y Henri La Fontaine ha sido encargado por el partido socialista belga de redactar un «rapport» en el cual se estudia el problema que a la clase obrera plantea la constitución de la Sociedad de Naciones: es un documento interesante, que conocemos íntegramente. Bien merece un comentario extenso. Mañana lo glosaremos con la calma que requiere. Limitémonos hoy a reflejar aquí cuáles han sido las opiniones emitidas por el Congreso relativamente a la actitud de los obreros en lo que atañe a la S. de N.

Bernstein cree que es preciso combatir ese ambiente de irreductible hostilidad que entre la clase obrera se ha creado en lo que atañe a la S. de N. El proletariado no puede ignorar la existencia de un organismo que, con todas sus imperfecciones, puede constituir, en manos de la masa proletaria, un poderoso instrumento de paz. La nota compromisoria y optimista ha sido dada por el delegado sueco, Engberg. Este noruego tiene una concepción tal del mundo proletario, que se diría que entre sus ojos y la realidad alguien ha interpuesto un cristal rosado; cree que los peligros de guerra son apreciablemente menores en 1920 que en 1914; favorece, a su entender, este ambiente pacífico de la realidad de los movimientos revolucionarios verificados después de 1918; la S. de N. se orienta, a su entender, por derroteros pacíficos. Realmente, no se puede decir que Engberg sea un espíritu muy exigente.

La nota radical, en apariencia, ha sido la por el viejo y germanizante lucha-

operación. El ministro de la Guerra es partidario de aceptar. Lloyd George es opuesto a la aceptación.

La opinión francesa es que doscientos mil hombres bastarían para derrotar a los rojos.

LOS DELEGADOS DE LOS SOVIETS

Serán expulsados de Londres

Londres, 10.—La Misión Kameneff-Krassin saldrá de Londres el domingo por la tarde, si hasta entonces el Gobierno ruso no da seguridades para el mantenimiento de la independencia e integridad polacas. La Delegación rusa hace ya preparativos para su salida y se considera aquí inevitable la ruptura.

Lloyd George es partidario de una ruptura inmediata; pero Balfour y lord Curzon le persuadirán de que es necesario esperar los resultados de las negociaciones de Minsk.

LA ANGUSTIA DE POLONIA

Una proclama del Gobierno

Varsovia, 10.—El Consejo de ministros ha publicado una proclama llamando a toda la nación a un supremo esfuerzo para defender su libertad.

El Gobierno ha decidido defender Varsovia e invita a la población a tomar ejemplo de la heroica ciudad de Lemberg.

Los socialistas declaran que salvarán la independencia de su patria

Varsovia, 10.—El partido socialista polaco ha publicado un manifiesto, dirigido a los socialistas de Occidente, en el cual el proletariado de Polonia declara responsable del crimen que se prepara a orillas del Vístula, por su indiferencia, a sus compañeros proletarios de Occidente.

El proletariado polaco salvará la independencia de Polonia, con su ayuda o sin ella.

Los polacos se quejan a la Liga de las Naciones.—El Gobierno de los Soviets rehúsa negociar el armisticio

Varsovia, 10.—En vista de la actitud de los Soviets, el ministro de Negocios Extranjeros, Sapich, ha dirigido a Sir Eric Drummond, secretario general de la Liga de las Naciones, un telegrama haciendo constar que, a pesar de la declaración del Gobierno polaco, hecha ante el Consejo Supremo el día 6 de Julio, y a pesar de sus continuos esfuerzos para obtener un armisticio equitativo y una paz duradera, el Gobierno de los Soviets rehúsa negociar las condiciones del armisticio.

Los liberales ingleses protestan de la intervención aliada en Rusia

Londres, 10.—El grupo parlamentario liberal independiente adoptó ayer una moción, protestando contra cualquier intervención aliada en Rusia, y aun contra el uso del bloqueo.

El comunicado bolchevique

Londres, 10.—Hemos ocupado la ciudad de Prasnichy y Ostrolenka. Hemos hecho prisioneros y capturado ametralladoras y un depósito de artillería. Hemos ocupado puntos situados a veinte verstas al Sudoeste de Ostrolenka. Nuestras tropas han forzado el río Narrev. Hemos hecho prisioneros y capturado material. Hemos alcanzado puntos situados al Noroeste de Wicokow. Hemos ocupado la ciudad de Sokolov. En dirección de Sedletz y de Lukew., nuestras tropas han roto la resistencia del enemigo en la orilla izquierda del Bug y ocupado la estación de Praterewo.

Sector de Crimea.—En dirección de Kerson nuestras tropas continúan su ofensiva.

EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

Declaraciones de Lloyd George.—Los Soviets y los aliados.—Se hace la paz o intervienen a favor de Polonia

Londres, 10.—La sala de sesiones de la Cámara de los Comunes estaba repleta cuando algunos minutos antes de las dieciséis, Lloyd George hizo su entrada en medio de los aplausos de la Asamblea.

En la tribuna diplomática se notaba la presencia de Kameneff y Krassin y del embajador de los Estados Unidos, Sr. David.

Algunos instantes después se levantó a hablar Lloyd George.

Se ocupó de la situación de Europa oriental. Explicó el proceso de las negociaciones hechas con los bolcheviques.

Reconoció el derecho de los Soviets a pedir garantías, ya que Rusia fué atacada por el ejército polaco; pero dijo que Europa está interesada en la independencia de Polonia.

Explicó lo ocurrido con los delegados polacos que fueron a hacer la paz.

Declaró que si Polonia se niega a aceptar las condiciones que debe aceptar, dadas las circunstancias en que se desencadenó el conflicto, los aliados, en este caso, se negarían a apoyar a Polonia.

Si, por otra parte, los bolcheviques exigen condiciones que sean absolutamente incompatibles con la independencia y la existencia de Polonia como nación libre, y los polacos, al rechazar tales condiciones, se mostraran dispuestos a combatir por su independencia, entonces vendría una nueva situación. Se vería, en efecto, un peligro para la paz de Europa si un imperio soviético agresivo fuera limitrofe con Alemania.

Haciendo alusión a la agitación laborista y socialista que se ha producido estos últimos días contra la intervención, Lloyd George declaró que estos elementos parecen más bien emocionados por la creencia de que los aliados están animados del deseo de destruir al Gobierno de los Soviets.

Dijo que no se enviarán hombres a Polonia, sino material de guerra. Agregó que los Estados Unidos son los defensores más convencidos de la independencia de Polonia.

Terminó diciendo que la guerra terminará inmediatamente que el Gobierno de Moscú lo desee, y que una paz general podrá firmarse en las Conferencias proyectadas en Londres.

Hacia el fin de su discurso y sobre todo cuando hizo el proceso del régimen soviético, el primer ministro fué interrumpido varias veces por los socialistas, y el presidente tuvo que intervenir para llamar al orden a los interruptores.

Desengañense quienes se obstinan en perpetuar todos los errores y descaminos de nuestro régimen penal: en todas partes en donde se proyecte edificar una cárcel encontrarán la oposición ardiente de los vecinos de Chamberl. Lo que rechazan no es un edificio, sino todo un sistema penitenciario, condenado por centenares de funcionarios cultos que pasaron por la Escuela de Antropología. Lo que no quieren tener al lado es el calabozo, la celda maloliente y angosta, la represión a toque de corneta, la escuela de delincuencia, el edificio lóbrego, cuya contemplación lleva frío a la médula; el rebaño de visitantes cuya ineducación produce espanto. Más triste debiera ser un sepulcro y, no obstante, en el centro de todas las grandes capitales hay bellos monumentos en que se conservan cenizas de héroes, rodeados de verdaderos pensiles, sobre cuyo césped juegan los niños; más melancólica es una obscura nave en que se canta el oficio de difuntos, y, sin embargo, todo el mundo buscaba proximidad de los templos en donde la magnificencia de la Arquitectura, el concurso de las Bellas Artes y la sublimidad de los ritos embellece la idea de la Eternidad.

No; no es la cárcel, es el sistema impuesto por los Gobiernos al último Cuerpo de Penales lo que no se quiere en el paseo de Santa Engracia ni en parte alguna. En vano se buscará un emplazamiento en donde se pueda hermoear lo que es feo, modernizar lo que es caduco, convertir en útil y educador lo que es perjudicial. Se acabará por comprender por qué rechazan los lugares de enaltecimiento los pueblos que no rechazan las tabernas ni las casas de corrupción. Mientras no dotemos a estos edificios, sombríos y muertos, de un alma, todo el mundo procurará alejarse de sí como a símbolos de estancamiento perdurable y como a vecinos molestos.

ANTONIO ZOZAYA

La invasión de Polonia

Las reuniones de los aliados.—La angustia de Polonia.—Las tentativas para hacer la paz

Hytis, 10.—El enviado especial de la Agencia Havas telegrafía diciendo que la tercera Conferencia celebrada en esta población dió por resultado determinar de una manera clara la orientación de la política franco-inglesa, en lo que se refiere a Rusia.

El Sr. Lloyd George, bajo la presión de los acontecimientos, hubo de reconocer que la mala fe de los bolchevistas hace imposible tratar con ellos.

Las medidas de presión contra los Soviets, aprobadas hoy por los dos primeros ministros, no serán aplicadas sin dar ocasión, por última vez, a los bolchevistas para que manifiesten la pretendida moderación de sus sentimientos.

Si en la conferencia de Minsk, que se celebrará el miércoles, los bolchevistas plantean a Polonia condiciones que estén fuera de lo razonable, los aliados adoptarán, de común acuerdo, las medidas de seguridad que se juzgan indispensables.

El bloqueo efectivo de Rusia será asegurado por la flota inglesa con la cooperación de los torpederos franceses, especialmente los que se encuentran en el Báltico.

Los Estados Unidos y las naciones neutras vecinas de Rusia serán advertidos de que no deben enviar a esta nación ninguna clase de productos, vivieres ni municiones.

Si fuere necesario, los aliados harán un llamamiento a Alemania para aislar por completo a Rusia.

Otra de las medidas que se adoptarán consistirá en establecer un frente defensivo mediante el concurso de los Estados separados de la antigua Rusia.

El ejército del general Wrangel, ya ayudado y sostenido por el Gobierno francés, lo será también por el de Inglaterra, que le proporcionará material de guerra.

Polonia recibirá de los aliados una ayuda material y moral para secundar los esfuerzos que realiza con objeto de conservar su independencia.

No se acordó nada acerca del envío de tropas aliadas.

Por último, si los Soviets se obstinan en mantener su provocadora intransigencia, Krassin y Kameneff serán invitados a abandonar Londres.

El porvenir nos dirá bien pronto si los Soviets quieren sacrificar la paz de Europa con la propaganda de sus tiránicas ideas, poniendo a los aliados en la obligación y en la necesidad de responder a su provocación con el empleo de la fuerza.

Las proposiciones de los ingleses a los rojos

Londres, 10.—Según el «Daily Mail», las proposiciones enviadas de Londres a Moscú sobre la Conferencia de Minsk se pueden resumir así: Publicación inmediata e íntegra de las condiciones rusas del armisticio y de paz y de las reseñas de las discusiones de la Conferencia. Esta debe ocuparse en primer lugar de las cuestiones fundamentales de que dependerá el armisticio, y se esforzará en llegar en veinticuatro horas a un acuerdo que sea suficiente para justificar una suspensión de armas inmediata.

Los oficiales alemanes ofrecen su ayuda a los aliados

París, 10.—Según la «Chicago Tribune», un grupo de militares reaccionarios alemanes ha ofrecido a la «Entente», por mediación de Inglaterra, la ayuda a Polonia contra los bolcheviques, a cambio de una revisión completa del Tratado de paz.

Los alemanes piden un millón de hombres y gran cantidad de material para realizar la

dor holandés Troelstra, que defiende un criterio que es la antítesis del sostenido por Engberg. El año de 1920 es más sombrío que el de 1914. ¿Quiere esto decir que a los ojos de Troelstra deba de prescindirse de toda intervención en la S. de N? No; el delegado holandés se consolaría si Alemania, la Alemania schedemanista de sus ensueños, entrase a formar parte de la S. de N. Es cierto que habló genéricamente de los vencidos y aludió a la necesidad de que Rusia fuese admitida; pero Troelstra no puede ignorar que la Rusia soviética siente por la S. de N. una comprensible repulsión.

Actúan de Curro Mejoja Huysmans, delegado belga, y Stanning, delegado danés. Ante todo, es necesario evitar discrepancias. Debe votarse una resolución unánime.

La discusión fué suspendida. Hoy se reanuda; pero lo extractado dará idea al lector de que no fué muy maltratado el organismo que en San Sebastián dirige el Sr. Quiñones de León. Ayer, por momentos, creíamos hallarnos en el palacio de la Diputación guipuzcoana, y mirando a lo lejos el Mont Blanc, perdido entre brumas, más bien nos parecía el monte Igueldo.

CAMILO BARCIA

Ginebra, Agosto de 1920.

LA POLITICA

Dice el presidente

El Sr. Dato manifestó ayer que le habían visitado el condealmirante marqués de Magaz y capitán de navío Sr. Montaguad, que formaban parte de la Comisión militar de la Liga de las Naciones, enterándole de los trabajos realizados en la misma.

Añadió el Sr. Dato que las noticias que tenía de Santander eran que los reyes seguían perfectamente, y que la reina madre continuaba en París, de donde saldrá hoy, continuando su viaje para Suiza.

Con San Sebastián había tenido una conferencia telefónica. Allí esperaban de un día a otro la llegada del rey.

Fué interrogado el Sr. Dato por los periodistas acerca de las declaraciones que «Le Matin» atribuye a D. Alfonso.

El jefe del Gobierno se limitó a responder: —Como eso es una versión de un periódico que no tiene autenticidad ninguna, por ello el Gobierno no puede tomarlo en consideración.

Terminó afirmando el Sr. Dato que tiene impresiones favorables respecto de la huelga de El Ferrol, cuyo término es casi seguro con el reintegro de la mayor parte del personal administrativo, quedando sólo excluido un pequesísimo número. También confía en el pronto arreglo del conflicto de la Fábrica de Tabacos de Madrid.

Un homenaje a Ortuño

Una Comisión de electores del distrito de Arenas de San Pedro, que durante muchos años viene representando en Cortes el señor Ortuño, le visitó ayer en su despacho del Ministerio de Fomento para entregarle una placa de plata que le dedican como homenaje de cariño y adhesión.

Contra la exportación de calzado

Una Comisión de la Unión General de Trabajadores visitó ayer al ministro de Hacienda para exponerle que el criterio de la Asociación es abiertamente opuesto a que se exporten pieles ni calzados, y para pedirle representación en el Comité oficial, creado por real orden del suprimido ministerio de Abastecimientos, de 18 de Septiembre último, con objeto, principalmente, de asegurar el abastecimiento nacional a precios económicos.

La Unión General de Trabajadores estima que dicho Comité no debe funcionar en Barcelona, sino en Madrid.

La Federación patronal

Una Comisión de la Federación patronal, en la que figuraban los Sres. Junoy y Graupera, visitó ayer al Sr. Dato, a quien entregaron una extensa nota de protesta contra los recientes atentados sindicalistas.

La nueva Cárcel de mujeres

El alcalde de Madrid, con una Comisión de vecinos de la calle de Santa Engracia, visitó ayer al presidente del Consejo para pedirle que no se construya en dicha calle la proyectada Cárcel de mujeres.

Declaraciones del marqués de Lema

San Sebastián, 10.—Al recibir el ministro de Estado a los periodistas, les dijo que anoche había conferenciado con el presidente del Consejo, que hablaba desde el ministerio de la Guerra, manifestándole que no ocurría novedad alguna.

El Sr. Dato le presentó sus excusas por no haberle avisado con tiempo la salida del conde de Bugallal para Biarritz.

Agregó el marqués de Lema que el ministro de la Gobernación marchará a pasar varios días con su familia. Los Sres. Dato y vizconde de Eza permanecerán en Madrid.

Facilitó a continuación un telegrama de Varsovia, en el que se dice que ayer fueron evacuadas las Legaciones, incluso las españolas, siendo trasladados los archivos y el personal a Posen. Los jefes de las Misiones permanecen al lado del Gobierno hasta que éste salga de la capital o hasta que complicaciones políticas o de gravedad por la situación militar lo requiera. La colonia española también salió de la capital, exceptuando a la escritora doña Sofía Casanova y al sacerdote Sr. Pons.

El ejército se ha replegado a una línea defensiva, a 30 kilómetros de Varsovia, según el plan militar, y se abriga la esperanza de salvar a la ciudad.

Las tropas se hallan en línea avanzada dispuestas a batirse. Existen diversidad de opiniones sobre el lugar donde se trasladará el Gobierno caso de evacuación, pues mientras

los socialistas no quieren ir a Posen, por parecerles que el ambiente es austriaco, los demás partidos no quieren ir a Cracovia por igual razón.

De Ginebra comunican al ministerio de Estado que ha terminado sus tareas el Congreso de la Segunda Internacional, acordándose que el próximo se celebre en 1922, sin fijar la población.

Se tomaron los acuerdos siguientes:

Creación de una secretaría permanente, estableciendo su oficina internacional para resparto del carbón, del cual se encargará una oficina internacional de trabajo, dependiendo de la Sociedad de las Naciones.

Dirigirse a todos los Gobiernos para que cooperen a mitigar el hambre existente entre los niños de algunos países.

Emplear todos los medios necesarios para llegar pronto a la nacionalización de las minas de todos los países.

La Prensa de Ginebra comenta el resultado del Congreso de la Segunda Internacional, que ha sido más provechoso que el celebrado el año pasado, puesto que se ha formulado un programa concreto, mediante el cual la Segunda Internacional sale reconstruida, habiendo ganado en conexión lo que perdió en número, por haber ingresado los elementos extremistas en la Tercera Internacional de Moscú.

La Prensa comenta la evolución derechista del Congreso, que es una garantía de que el mundo no se verá desarticulado por los ensayos bolchevistas. El traslado a Londres de la Secretaría internacional influirá más en esta orientación. Londres y Moscú serán en adelante los polos que atraerán al mundo entero.

La cuestión que suscitó más viva discusión fué la referente a la jornada de trabajo. Fué aceptada en principio la propuesta de Alemania.

Los cesantes del Estado

En el escalafón de la sección Colonial del ministerio de Estado figura un corto número de cesantes que prestaron servicios en nuestras posesiones de Guinea, y a pesar de haber logrado, después de activas gestiones, el reconocimiento de ese derecho, no consiguen la efectividad del mismo, o sea su incorporación activa a la sección mencionada.

Por una ley vigente se dispone que los cesantes que contasen cinco años de servicios en la colonia puedan pasar a los escalafones de la Península, justo premio al sacrificio que representa la permanencia en aquellas inhospitalarias posesiones. En tiempos del señor Canalejas se llevó a Consejo de ministros, favorablemente informado por el de Estado, señor García Prieto, una instancia de esos funcionarios demandando su incorporación, y a pesar de que entonces recayó acuerdo favorable, dicha instancia ha desaparecido después en las encrucijadas de nuestra burocracia, y los interesados están sufriendo las consecuencias de no sabemos qué enemiga que al parecer se les tiene declarada, mientras que los puestos a ellos correspondientes están desempeñados por personas dignísimas, sin duda alguna, pero que no tienen la competencia ni el conocimiento práctico de los que a costa de su salud y de otras muchas penalidades se hicieron acreedores a lugar preferente en la repetida sección.

Como las aspiraciones de esos empleados nominados son justísimas, y como ocupa la subsecretaría de Estado un funcionario tan probo como el Sr. Palacios, que por haber servido en Guinea sabe mejor que nadie la importancia que esos servicios tienen, es de esperar que se repare el olvido a que se les ha condenado, y que, del mismo modo que en Hacienda se ha hecho, se les coloque como auxiliares hasta que llegue el momento de su reposición plena.

Ministro de viaje

El viernes próximo saldrá para Santander el ministro de la Gobernación.

Permanecerá en la capital montañesa, acompañando a su familia hasta el lunes.

La exportación del aceite

El comisario de Subsistencias confirió ayer con el ministro de Hacienda para tratar de la exportación del aceite.

Segue recibiendo el Sr. Méndez Vigo muchas reclamaciones de los que concurren al último concurso para la exportación del aceite, y también de otros que desean exportarlo.

El comisario se resiste, y el ministro le ha aconsejado que mantenga esa actitud, pues ante todo precisa liquidar la última concesión, que fué de veinte millones de kilos, y aún no han salido todas de España.

Además, dijo el Sr. Domínguez Pascual que tanto el comisario como él son enemigos del actual sistema de exportación; por lo tanto, no se harán nuevas concesiones mientras no se liquide la última y se estudie un medio más práctico para las futuras autorizaciones.

Los acuerdos del Congreso socialista

Ayer, en las primeras horas de la tarde, visitó al ministro del Trabajo la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores para hacerle entrega de todos los acuerdos tomados en el último Congreso celebrado por dicho organismo obrero y que constituirían reclamación al Gobierno.

El Sr. Cañal se hizo cargo del escrito que le presentaron los visitantes, si bien advirtió que, por alcanzar las reclamaciones a distintos departamentos ministeriales, lo procedente era que cada una de ellas fuese entregada al titular correspondiente, o todas juntas al jefe del Gobierno.

Los representantes de la Unión General manifestaron que, como en el escrito se hacía constar, se trataba de acuerdos tomados en un Congreso nacional obrero y habían creído que el departamento adecuado para hacerse cargo de ellos era el ministerio del Trabajo.

El ministro dijo que examinaría el escrito y con todo interés se resolvería en los asuntos de su competencia, dando traslado de los que correspondieran a otro ministerio.

Después hablaron los delegados socialistas de varios casos de incumplimiento de la jornada de ocho horas, y el Sr. Cañal prometió resolver con arreglo a la ley.

EL PROBLEMA FERROVIARIO

Las Compañías y el Estado

Al plantearse en España, en 1844, el problema de la construcción de los ferrocarriles, el Gobierno pidió informe a una Comisión técnica, la cual, después de pronunciarse contra el régimen de adjudicación a Empresas particulares, aconsejaba, en último término, la adopción de medidas extremas para conciliar las pretensiones, «siempre exageradas», de las Compañías con el interés general del país. —Es menester—decían los informantes—no dejarse alucinar por la idea hipócrita de que van a emplear sus capitales en beneficio público, porque si bien esta proposición es cierta, para completarla debería añadirse: con el objeto de apropiarse la mayor parte posible de las utilidades producidas, dejándole al público solamente el goce de aquella parte que sea compatible con su máximo dividendo.»

Prevaleció, no obstante, el criterio de la concesión a entidades privadas; pero hubo el pudor de no desatender en absoluto el informe técnico, y así, en el primer Estatuto legal que rigió para las concesiones, la real orden de 31 de Diciembre del mencionado año de 1844, se determinaba el plazo de vigencia, se reservaba el derecho del Gobierno a adquirir la propiedad del camino al fin de cada período de cinco años de explotación; se obligaba al concesionario a entregar en buen estado, al término de la concesión, el camino de hierro, sus obras, sus dependencias y todo el material de explotación, y se reservaba el Gobierno la facultad de intervenir oportunamente los ingresos y emplearlos en conservar todo aquello en buen estado, si la Compañía no tratase de llenar cumplidamente esa obligación.

Con arreglo a esa real orden se hicieron las primeras concesiones de ferrocarriles, comenzando por la de Barcelona a Mataró, que fué de 16 de Marzo de 1847.

La ley de 3 de Junio de 1855 y la instrucción para su cumplimiento de 15 de Febrero de 1856 señalaron el límite máximo de noventa y nueve años para la vigencia de la concesión; fijaban como causa de caducidad la interrupción total o parcial del servicio por culpa de la Empresa; admitían la reversión por causa de utilidad pública, y establecían detalladamente (capítulo IV de la ley) los privilegios y exenciones generales para las Empresas concesionarias, consistentes en respecto al capital extranjero en caso de guerra, derecho a ocupar los terrenos de dominio público y sus dependencias, beneficio de vecindad para aprovechamiento de leñas, pastos, etc., facultad de abrir zanjas, recoger piedra suelta, construir hornos de cal, yeso y ladrillo, depositar materiales y establecer talleres en los terrenos contiguos a la línea, percibir durante el tiempo de la concesión los derechos de peaje y transporte, reintegro de los derechos de Aduanas, faros, pontazgos, pontazgos y barcajes por el material fijo y móvil aplicado a la construcción y la extensión de los derechos de hipotecas por las traslaciones de dominio que hicieran.

Y la ley general de ferrocarriles de 23 de Noviembre de 1877 mantenía en lo esencial el régimen de beneficios, fijaba en noventa y nueve años como máximo el plazo de concesión y ratificaba todo lo relativo a caducidad y a reversión, incluyendo para aquella el caso de quiebra.

Sobre esas bases descansa el contrato de las Compañías explotadoras de los ferrocarriles con el Estado español; y preciso será convenir en que no pueden considerarse onerosas para aquellas las condiciones que se les fijaron para desenvolver sus iniciativas, porque a pedir de boca no habrían podido encontrar mayores facilidades ni más sumiso alenamiento a la satisfacción de sus naturales ambiciones. El Estado cumplió fielmente los compromisos que contrajera, y si de algo poco fué de tolerante, de complaciente, de sumiso, de débil a la imposición, en una palabra, de abandono a la custodia y defensa de los intereses generales del país, porque esas tolerancias, esas complacencias, esa sumisión y esa docilidad traducíanse a la postre en un mantenimiento del rutinarismo y en una desorganización de servicios que han agabado por traernos a todos a la crítica situación actual.

No creemos que pueda dudar quien sin apasionamiento enjuice de que la causa de las Compañías es indefinible, lo mismo en el terreno legal que en el del sentimentalismo, porque si el inmenso poderío de que dispusieron (y tal vez dispongan todavía) no les permitió otra cosa que cantar al sol de los santos y oírse los Consejos de Administración, una vez que llega la hora de las liquidaciones, mal podrán aspirar a un otorgamiento de confianza que la nación tiene por fuerza que negarles en absoluto.

Pero hay una razón más clara y contundente que se opone a la subsistencia del régimen, y nos la proporcionan las mismas Compañías en el afectuoso ultimatum que han dirigido al señor presidente del Consejo de ministros en demanda del decreto de elevación de tarifas, documento en el cual figuran las siguientes afirmaciones:

Primera. Los ferrocarriles necesitan grandes ampliaciones y mejoras.

Segunda. Para hacerlas hay que gastar sumas que se cifran en miles de millones; y

Tercera. Sólo pudiendo obtener de la explotación rendimientos bastantes para remunerar debidamente al capital, después de cubiertas todas las demás atenciones del servicio, es posible que las Compañías intenten hallar en el mercado los fondos necesarios para ir «haciendo lo más indispensable»; y es evidente que mientras no se disponga de tales sumas habrán de permanecer aquéllas en una inacción obligada.

Si a estas ingenuas declaraciones se acompañase alguna demostración de que el aumento de un 35 por 100 en las tarifas rendiría esas sumas necesarias para remunerar debidamente al capital, etcétera, sería insensato oponerse a una medida salvadora; pero como lejos de demostrarse nada en tal sentido, lo que se insinúa es que, aun en el caso de obtener de la recaudación los rendimientos bastantes, sólo se podría ir haciendo lo más indispensable, resulta confesado por las propias Compañías que ellas por sí mismas no podrán jamás hacer las grandes ampliaciones y mejoras que necesitan los ferrocarriles.

Hablar, en estas circunstancias, de hacer lo más indispensable y condicionarlo todavía en la forma que dicho Documento indica, es desconocer la realidad o pretender burlarse del país y tratar de condenarlo a perpetuo mal servicio. Se necesita transformar la explotación de los ferrocarriles, porque es imposible intensificar nuestra industria y nuestro comercio si no se empieza por intensificar los medios de transporte, y mal podrán las Compañías arbitrar esos millones necesarios cuando, aun en el caso de obtener la elevación de tarifas, sería problemático que recaudasen lo bastante para remunerar debidamente al capital después de cubiertas las demás atenciones del servicio.

Resulta indudable que nos hallamos en caso, no de reversión, como la parte interesada insinúa en ese mismo escrito, sino de incautación, porque, a consecuencia de la incapacidad de las Compañías, se halla interrumpido parcialmente el servicio y se corre peligro muy serio de interrupción total. El caso es el previsto en los artículos 23 y 39 de la ley de 3 de Junio de 1855, y 36 (caso segundo) y 53 de la ley general de Ferrocarriles de 23 de Noviembre de 1877.

El rescate o anticipo de la reversión es una facultad propia del Estado, que en cualquier momento puede hacer uso de ella, aun en el caso de florecimiento de las Compañías y regularidad de las explotaciones. Se la confirió la real orden de 31 de Diciembre de 1844 (art. 34) y el art. 31 del pliego de condiciones que acompaña a la Instrucción de 15 de Febrero de 1856, dictada para el cumplimiento de la ley de 3 de Junio de dicho año. «El Gobierno, por causa de utilidad pública debidamente justificada—dice—puede adquirir el ferrocarril»; y agrega que para determinar el precio de compra se tomará el promedio de los productos obtenidos durante los cinco años que precedan, y ese término será el importe de la anualidad que se pagará a la Empresa en cada uno de los años que faltan para expirar la concesión.

¿Puede considerarse aplicable ese precepto al caso de las Compañías desorganizadas del servicio y en crisis latente?

Se trata sólo del incumplimiento de la obligación principal contraída por las entidades concesionarias, que estriba en dotar a la nación de un servicio normal de ferrocarriles, adecuado a las necesidades públicas. ¿Es así que las Compañías son impotentes para afrontar la crisis a que su improvisación nos ha traído? Luego se impone aplicar la cláusula consignada al efecto en las disposiciones que regulan el régimen vigente.

Y para que no se asusten los tímidos ni nos supongan en plan de innovaciones peligrosas, conste que allá por el año de 1860 hubo un ministro de Fomento que, en 13 de Noviembre, dictó cierta real orden adoptando medidas energéticas ante la crisis de los transportes y disponiendo que, si a pesar de ellas continuaba la paralización del tráfico de carbón, los Ingenieros jefes de las Direcciones expusieran con toda urgencia a la superioridad «si consideraban o no llegado el caso, previsto en las leyes de ferrocarriles, de hallarse interrumpido parcialmente aquél por culpa de las Compañías y de proceder en consecuencia a adoptar las disposiciones necesarias para asegurarlo a costa de las mismas».

Eso fué en 1860, y de entonces acá, lejos de remediarse el mal, se ha agravado y no se han puesto en práctica los medios oportunos para la normalización de los servicios.

¿Cabe mayor prueba de abandono de obligaciones y deberes?

P. HERNANDEZ MIR

Un pueblo que no paga

Zaragoza, 10.—En el pueblo de Sádaba se promovió ayer un fuerte alboroto al enterarse los vecinos de que había llegado el recaudador para hacer efectivas las contribuciones.

Los ánimos están muy excitados, y los vecinos están dispuestos a no pagar la contribución hasta que se anule la tasa del trigo.

Mujeres célebres

Doña Jimena



Es de tal modo grandiosa y epopéyica la vida del Cid Campeador, que muchos juzgan un mito su figura.

Y cabe pensar que Ruy Díaz de Vivar fué la personificación de una época, y que por eso los juglares que compusieron el Poema de Mio Cid, «el que en buen hora ciñó espada», acumularon en él todas las perfecciones y todas las bondades. Le hicieron noble, valiente hasta la hipérbote, generoso hasta la prodigalidad, le al-

hasta el sacrificio, bello como hermosura del Moisés de Miguel Angel.

Su figura gigante, con una barba admirable y cuidada, y la que nadie ha osado tocar, armado de bellas armas, la «Colada», del conde Ramón Berenguer, o la «Tizona», de Bucar, sobre «Babieca», el caballo predigioso; vestido con una suntuosidad regia, Mio Cid Campeador se presenta como un semidiós, pero como un semidiós que tiene sus afecciones y su raigambre en la tierra, porque es bueno y afable y humano.

Niño aún, al saber que el conde Lozano aboleó a su anciano padre, siente en lo más hondo de su corazón el ultraje e igual que un leoncillo se dispone a vengarlo.

Y como dice el Romancero, ese bello Romancero,

Descolgó una fuerte espada de Mudarra el castellano...

y modesto, como lo fué toda su gloriosa vida, exclama:

Bien sé que te correrás a verte agora en mi mano; mas no te podrás correr de volver atrás un paso.

¿Qué había de volver atrás el que pronto se convirtió en la personificación del valor!

Con altas y nobles frases desafia al conde, echándole en cara su proceder cobarde, y su brava lid la mata.

Quiere la leyenda, en su afán novelesco, cesar al Cid con la hija del muerto; pero es lo cierto, según la curiosísima escritura matrimonial, que Rodrigo Díaz de Vivar esposó con Jimena, hija de Diego, duque de las Asturias, y de Jimena, cuyos padres fueron el rey D. Alfonso V y doña Elvira.

Y como un hombre de la guisa del Cid necesitaba una mujer excepcional, doña Jimena fué por su hermosura, por el inmenso y correspondido amor que tuvo a su marido, por lo que sufrió viendo el agravio que los infantes de Carrión infligieron en la robada de Carpes a sus hijas doña Elvira y doña Sol, por su valor jamás desmentido, y que probó defendiendo Valencia una vez muerto el héroe dueño de su corazón, y por sus castellanizas virtudes.

Buena prueba de ese amor son las capitulaciones matrimoniales. Rodrigo de Vivar enumera todos sus bienes, y cuantas villas, castillos, heredades y riquezas posee las otorga y dona a su esposa Jimena Díaz, «por su mucha hermosura y en fe y pacto del matrimonio virginal». Igual hace doña Jimena por su parte, y estas seguridades sólo las rompe la muerte, porque el amor del guerrero y la rica hembra es fuego inextinguible, llama serena, que dió calor de vida al hogar del batallador castellano.

Jimena, al par que su marido representó el honor, la lealtad, la generosidad, la bravura, es el prototipo de la obediencia, de la ternura, de la entereza y de los nobles sentimientos de la mujer española.

Doña Jimena, haura de nuestro seto, supo, desde el rincón sereno y austero de su hogar, asombrar a todos por la puerleza y dignidad con que soportó en San Pedro de Cardena el desdén de su esposo, la noble resignación con que ocultó en el fondo de su alma las angustias que le proporciónase el continuo batallar del marido, el dolor del ultraje sufrido por las hijas, la modesta alegría al verlas vendadas y más tarde esposas de Ramiro, infante de Navarra, y de Ramón Berenguer III, conde de Barcelona, y, finalmente, la admirable compostura que en todo momento guardó.

Poco después que el valiente conquistador de Valencia murió la hidalga Jimena, y en un mismo sepulcro, en la iglesia de San Pedro de Cardena, yacen los ennobrecidos esposos, Jimena, la que cuando salió desterrada su marido, y de rodillas ante el altar del mismo monasterio en que mora eternamente, pidió a los cielos,

«Por Mio Cid el Campeador, que Dios le curie de mal, cuando ay vos partidos, en vida vos las juntar,

y Rodrigo, el que mirando a sus hijas selló diciéndo:

«Agora nos partimos, Dios sabe el juntar.»

y en cuya boca, y como una brava y amarga afirmación, puso el poeta estas bellas palabras:

Por necesidad batallo, y una vez puesto en la silla, se va ensanchando Castilla delante de mi caballo.

AMY DORRIT

Los famosos collares

Nos referimos, ya lo habrá advertido el lector, a los que este verano han dado en exhibir sobre sus alabastros cuantos collares juvenes; además que la diabólica inventiva de algún fabricante de platos para sopa puso en

moda para encarecer aún más el género. Era lo único que faltaba, convertir los antiguos alimenticios en objetos de adorno!

Pero aún más lamentable es que esta novedad «goyesco alimenticia» puede acarrear consecuencias como las que ayer sufrieron los niños Carlos Estévez, de cuatro años, y Teresa García, de tres, que fueron víctimas de su curiosidad infantil.

Los pobres niños encontraron sobre una mesa un papel que contenía parte de sopa teñida para hacer collares. Creyendo que era algo comestible lo ingirieron, sufriendo a los pocos momentos una fuerte intoxicación, de la que fueron auxiliados en la Casa de socorro.

Ocurrió el suceso en la calle de Medallín, número 6.

La suspensión del Jurado en Barcelona

En la «Gaceta» de ayer se inserta el real decreto de Gracia y Justicia suspendiendo parcialmente en la provincia de Barcelona la aplicación de la ley del Jurado. La exposición dice:

«La ley de 20 de Abril de 1883, que estableció el juicio por Jurados, preceptuó en la primera de sus disposiciones, especiales que podrá quedar en suspenso su funcionamiento cuando se produzcan hechos que lo hagan necesario «para asegurar la administración recta y desembarazada de la justicia». Tales hechos se han producido, desgraciadamente, desde hace algún tiempo en Barcelona y su provincia. La Audiencia de aquella capital, en pleno; el Tribunal Supremo y el Consejo de Estado, ambos también en pleno, y todos, por unanimidad, los expusieron, en 1918, a este ministerio al proponer la suspensión del juicio por Jurados en el territorio de la citada provincia con relación a los delitos comprendidos en los artículos 1.º al 8.º de la ley de 10 de Julio de 1894 y 418 y 419 del Código Penal. De entonces a hoy no han desaparecido las causas que motivaron la propuesta. Pudo antes demorarse la determinación que aquella demandaba, en la esperanza de que, por el carácter transitorio de las circunstancias que la reclamaban, pudiera resultar innecesaria; pero es inequívoco atenderla ahora, acentuados como están los motivos que la imponen, en estricta observancia de las disposiciones de la ley.»

El real decreto dispone:

«Artículo 1.º Se suspende el juicio por Jurados en el territorio de la provincia de Barcelona, en cuanto a los delitos comprendidos en los artículos 1.º al 8.º, ambos inclusive, de la ley de 10 de Julio de 1894 y 418 y 419 del Código Penal.

Art. 2.º El Gobierno someterá esta disposición a las Cortes tan pronto como se reúnan, conforme al párrafo segundo de la citada disposición especial.»

A TIROS

Guardias y ladrones

Sevilla, 10.—Esta madrugada, unos guardias municipales sorprendieron a unos sujetos sospechosos que llevaban unos fardos de tela.

Cuando los guardias se acercaron, los desconocidos huyeron, siendo perseguidos por los guardias.

Al llegar a la plaza de San Marcos, los rateros les hicieron frente, disparando unas pistolas.

Los guardias repelieron la agresión haciendo uso de los revólveres, cruzándose varios disparos entre guardias y ladrones, sin que ninguno de ellos hiciera blanco.

Los rateros consiguieron escapar, sin que hayan sido heridos.

Entre los vecinos se produjo una gran alarma, por creerse que se trataba de un nuevo atentado sindicalista.

Escuelas y maestros

Una denuncia grave

De la provincia de Guadalajara nos denuncian un hecho de tal gravedad que, si es cierto, hemos de insistir hasta que se exija la responsabilidad debida a los infractores.

Se trata, según copia de documentos que se nos envía, de la devolución de cantidades por atenciones de primera enseñanza, indebidamente ingresadas por los Ayuntamientos al Estado. Por real orden de 12 de Diciembre de 1918 se facultó a los delegados de Hacienda para que, en consonancia con las resoluciones emitidas por la Intervención general de la Administración del Estado, se facilitara la devolución de esas cantidades ingresadas indebidamente desde que el Estado se hizo cargo del pago a los maestros y demás atenciones de primera enseñanza.

Según el «Boletín Oficial» de la provincia de Guadalajara, correspondiente al 28 de Febrero de 1919, acompañando relación de 374 pueblos, ascienden a 250.500 pesetas el importe de las cantidades que había de devolverse a los Ayuntamientos de dicha provincia. Pero parece que un empleado de la Sección administrativa de Primera enseñanza—si son ciertos los documentos que tenemos a la vista—contrató con los Ayuntamientos el cobro de esas cantidades mediante el pago por «comisión» del 50 por 100.

Nosotros pedimos que se abra una información para conocer si son ciertos los hechos que denunciamos por creer que un empleado del Estado no puede intervenir en estos asuntos, que bien pudieran caer dentro de los delitos definidos y penados en la Sección segunda, capítulo IV, título XIII, libro segundo del Código penal, y, sobre todo, porque esas cantidades deben ingresar totalmente en los Ayuntamientos, obligándose a que sean destinadas a construcción y conservación de locales, escuelas, compra de material o de alguna otra manera que beneficie la enseñanza popular.

¿LA CARABINA DE AMBROSIO?

Veremos ahora, que se ha proclamado la ley marcial en Irlanda y que Inglaterra estrecha el bloqueo contra Rusia, qué es lo que hacen los tres o cuatro partidos laboristas y socialistas británicos, la triple alianza de mineros, ferroviarios y «dockers», y la inmensa red de cooperativas, «trade-unions» y Sindicatos del Reino Unido.

Porque los guapos, o no sirven para nada, o sirven para las ocasiones; y el buen vino se saca cuando hay movimiento y jaleo; y se tira con la escopeta cuando los torcos y las alondras pasan por el azul.

Difícilmente se le presentará al activo cinegeta, urbano o civil, hora tan crítica como la presente. Desaprovecharla, dejarla pasar cruzado de brazos, fuera pecado. Si el socialismo, y el laborismo, y el trade-unionismo británicos no son la espada de Bernardo o la carabina de Ambrosio, deben aprestarse a la lucha sin pérdida de tiempo.

Las Cortes marciales funcionan ya en Irlanda. Los presos sinn-feiners están siendo trasladados a Inglaterra, y se amenaza con fusilar a los testigos de un atentado que se nieguen a declarar.

Por otra parte, el cerco hipócrita que se le tiene puesto a Rusia, cada día es más apretado. Se vive con la República de los Soviets aparentemente en paz; pero, solapadamente, se le hace la más ruda de las obstrucciones, la más cruda y enconada de las guerras. Y nada tendría de particular que los bolcheviques, hartos de perdidas y traiciones, pusieran las cartas boca arriba, y optando por una situación clara, afrontaran sin pavor la ruptura de hostilidades y la guerra franca y en campo abierto. Y vaya usted a saber lo que ocurriría entonces, lo que les sería dado contemplar a nuestros dichosos ojos.

Pero vuelvo a mi idea. Sigo con mi tema, y pregunto: «el «Labour Party», el «Independent Labour Party», el «British Socialist Party», el «Socialist Labour Party», la «Workers Socialist Federation», ¿son realidades o son fantasmas, son fuerzas sociales positivas y activas, o no son más que ganaderías rojas, manadas de bestias coitantes y votantes?

Y si el socialismo y el obrerismo británicos no son la quintaesencia de la impotencia, no son puro marxismo fósil, ¿qué hacen que no actúan? ¿Qué hacen parados y pasmados? ¿Para cuándo se reservan?

¿Por qué callan, o por qué hablan tanto y se mueven tan poco los diputados—Ramsay Macdonald, Henderson, Tom Shaw—; los periodistas y los intelectuales—Lansbury, Bernard Shaw, Sidney Webb—; las mujeres—Margaret Bonfield, Sylvia Pankhurst, mistress Snowden—; los líderes sindicales—Thomas, Smillie, Hodges, etc., etc.?

¿Por qué se celebran tantos Congresos inútiles? ¿Por qué se toman tantos acuerdos y no se cumple ninguno? ¿Por qué se envía delegación a todas partes—a Rusia, a Hungría, a Irlanda—y siempre estamos a oscuras? ¿Por qué se derrocha tanto esfuerzo y se pone tan exquisito cuidado en ganar elecciones, recaudar cuotas y asaltar delegaciones y secretarías retribuidas y tan poco en oponerse a la política imperialista de Churchill y de Lloyd George?

¿Por qué? Es bien sencillo. Las fuerzas laboristas, socialistas y trade-unionistas inglesas se nos antojan son indeciblemente el más formidable instrumento de colaboración capitalista y de contrarrevolución que hay en el mundo.

El socialismo británico no es sólo una cataplasma, no es únicamente la carabina de Ambrosio. Es la bomba extintora de incendios bolcheviques; es el apagafuegos de la burguesía de Albión; es la daga florentina, que esgrime la plutocracia contra Rusia y contra la revolución obrera.

No hay más que recordar. No hay más que tener memoria y darse cuenta.

La huelga de ferroviarios fué una farsa. La triple alianza amaga constantemente, pero nunca da.

El «boicot» a las municiones para Irlanda y Rusia no se cumple.

La Delegación que fué a Hungría vino diciendo que allí no hay terror blanco y que Bibs y Hejuss son unos benditos.

La Comisión informadora que se envió a Moscú volvió echando pestes de los bolcheviques.

No falta más que en las próximas elecciones conquisten los socialistas ingleses el Poder, y fusilen a todos los comunistas y no dejen vivo un revolucionario.

ANGEL SAMBIANCAT

El peligro de las armas de fuego

León, 10.—Comunican de Jiguersvera que anoche estaba cenando el joven Rafael García Sampedro, y para buscar tabaco abrió un armerío, en el que encontró una pistola.

Se puso a examinarla y el arma se disparó y le produjo una herida en el pecho, a consecuencia de la cual falleció Rafael heraz después.

PREPARACION AL FEMINISMO

El Congreso Nacional de Educación, celebrado en Berlín en junio próximo pasado, por la trascendencia de sus discusiones y la inmensa repercusión universal de las mismas, suscitó una gran actividad en el mundo entero...

Ya todo el mundo está hoy de acuerdo en que el feminismo, el triunfo de las reivindicaciones feministas, no puede tener éxito, es decir, resultado práctico alguno...

Y las damas que tienen a bien intervenir aquí (indirectamente, ya que de otro modo no pueden, ¡gracias a Dios!) en la vida social, por su peculiar espíritu de «fuera de Europa»...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

«Damas», de esta del Congreso del teatro Real, no hay muchas, es cierto; pero su poder, sobre una mayoría de mujeres doblegadas por la materia y la ignorancia, es inmenso...

El veraneo de los reyes EN SANTANDER. El tiro de pichón. Santander, 10.—Con gran animación se celebró en el Sardinero el concurso de tiro de pichón...

Notas de Palacio. Santander, 10.—El príncipe de Asturias y los infantes pasaron la mañana en la playa. Almorzaron en Palacio el duque de Alburquerque...

El régimen de los trigos y harinas. Las harinas en Barcelona. Barcelona, 10.—En el gobierno civil se ha recibido de la Comisaría de Subsistencias el siguiente telegrama...

Protesta de la Cámara Agrícola de Granada. Granada, 10.—La Cámara Agrícola dirigió ayer al presidente del Consejo el siguiente telegrama...

El Ayuntamiento almeriense trata el problema del pan. Almería, 10.—En sesión celebrada por el Ayuntamiento se trató asimismo del problema del pan...

El Sr. Moreno Nieto se mostró partidario de que se autorice la elaboración de pan blanco, y el Sr. Villegas abogó por que despareciera el privilegio que representa el que se autorice a unos tahoneros para elaborar pan blanco...

Este mismo señor censuró la forma en que se realiza el reparto de harinas, y afirmó que a muchos tahoneros no solamente se les entrega cantidad insuficiente, sino que la harina es de mala calidad...

El Sr. Martínez García intervino y dijo que todo depende de la defectuosa molienda del trigo. Propuso que se conceda a los tahoneros libertad para fabricar las distintas clases de pan, blanco o moreno...

Temor de molinos en Jaén. Jaén, 10.—Comunican de Villanueva del Arzobispo que ante el amor de que se altere el orden público por el precio a que se vende el pan, se han concentrado fuerzas de la Guardia civil...

La eterna juventud

Los médicos de veintea años.—El segundo «guiso» al asunto. ¿Recordan ustedes a aquel Verocoff, doctor, que por un instante hizo concebir los más grandes esperanzas?

Verocoff nos habla tomado el pelo; Verocoff fué un «científico», como decía un amigo nuestro de la calle de Barbieri. Acaso por humorismo quiso observar a la Humanidad en este pintoresco aspecto...

Aún no ha muerto el último resplandor de esta, aún no hemos olvidado el amargor del desengaño, cuando otra vez, con un dulce aliento, vuelve la ilusión...

Este señor Steinach es un hombre de ciencia de grande y sólida reputación. Y asegura que va a publicar un libro, donde expone su teoría y comunica al mundo de los sabios sus experiencias...

Estos doctores refieren tres casos de rejuvenecimiento asombroso. Un viejo de setenta y un años, director de una gran Empresa comercial, al que la arteriosclerosis le iba minando lentamente...

Los tres son ahora tres jóvenes alegres, confiados, dichosos. El de los setenta y un años escribe a los nueve meses de la operación diciendo que para él la vida tiene nuevamente todos los encantos...

El de los sesenta y seis, más joven, a las seis semanas de la operación se sintió rejuvenecido y se le borraron hasta las arrugas de la cara, y el obrero asegura que es un muchacho de veinte años...

Y aún dice Steinach que su método es susceptible de perfeccionamiento. ¿A que dentro de cien años somos todos niños imberbes, tersos de cara y sonrosados de mejillas?

Notas militares. ¡Ya ara hora de que lo estudiásemos! El general jefe de la Sección de Artillería, conde de Casa Cantarac, está estudiando personalmente, por encargo del ministro, las peticiones que han formulado las diversas Comisiones de obreros y obreras militares...

Cuentistas extranjeros

Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Regina. Un cierto M. Descambes, notario de un pueblo de los alrededores de París, dijo: «Cuando yo era primer pasante de la notaría que ahora desempeño en propiedad, tenía muchas relaciones amistosas en la pequeña ciudad que habitaba y habito...

Los teatros

EL PARAISO. «La última revista», estreno de Pepe Romeo, con música de los maestros Barrera y Quisiant. Pepe Romeo, que es un periodista tan inteligente como simpático, y hablar con él una sola vez es quedar amigo suyo toda la vida...

Manrique Gil en La Latina. Manrique Gil, el excelente y modesto actor que tan brillante campaña realizó en el teatro de La Latina, resultando muchas de nuestras joyas dramáticas y depurando el gusto del público que acude a los teatros de la popular barriada donde aquel está enclavado...

La condesa de Salvatierra, fuera de peligro. Valencia, 10.—Los médicos han practicado nuevo reconocimiento a la condesa de Salvatierra, apreciando gran mejoría en todas sus heridas, hasta el punto de quedar completamente fuera de peligro...

La situación en Bilbao. Los carreteros.—Un arbitraje. Bilbao, 10.—En la Casa del Pueblo celebran los carreteros una asamblea para tratar del curso de la huelga, acordando reanudar el trabajo en los transportes destinados al comercio...

Varios detenidos.—Reuniones infructuosas. Bilbao, 10.—La Guardia de Seguridad ha detenido a Juan Domingo Sanz y a la madre y hermana de éste, acusados por Juan Fuentes, que resultó herido hace varios días en los sucesos desarrollados en Recalde-Cerri...

Los detenidos han ingresado en el cárcel. Esta mañana se reunieron con el alcalde los patronos y obreros del muelle, con objeto de procurar una fórmula que resuelva el conflicto planteado; pero no se logró, porque los obreros rechazaron la propuesta hecha por los patronos...

Esta tarde se reunirán los huelguistas y a su vez redactarán una proposición que hacen a los patronos. La escritura era semejante a la que podría hacer un niño que aprendiese a escribir. Y precisamente el capitán, en el intervalo de sus dos ataques, ejercióse en trazar caracteres con su mano izquierda...

Regina había dedicado su existencia a la veneración de un error! Confieso que quedé aterrado de mi descubrimiento. M. Coubert apercibiéndose de mi emoción. Me fué imposible impedir que leyese el papel. Tardó algún tiempo en comprender su significación. Y cuando lo hubo comprendido, ¿saben ustedes lo que me dijo, hablando, por que su pena era sincera y profunda? «¡Qué felicidad, amigo mío, que Regina no leyese este papel antes del día de nuestro matrimonio!»

¡Han bajado las patatas! A las once de la mañana se reunió ayer bajo la presidencia del gobernador civil, la Junta provincial de Subsistencias. Acordó ésta proponer a la comisaría de Subsistencias que la tasa de la patata sea de 30 céntimos el kilo de la holandesa y de 22 la blanca. También propondrá, en vista de la baja del arroz en los puntos productores, que el precio del kilo de este artículo sea de 75 céntimos. El gobernador manifestó que tiene noticia de que el comisario general de Subsistencias, penetrado de que el actual sistema entraña graves deficiencias, se ocupa en buscar un nuevo régimen para que el aceite de tasa sea que el público.

FIESTAS POPULARES

LA VERBENA DE SAN LORENZO

El mártir de las parrillas

No se ha extinguido aún el eco de la bullanga de la verbena de San Cayetano, cuando ya debe comenzar su algarazara la



de San Lorenzo, y por cierto que si cada una de estas fiestas significa piedad y devoción, debe ser una de las más notadas y sobresalientes por lo que recuerda y testifica el barrio que la celebra.

El campillo de Manuela, Lavapiés, las calles del Ave María y de la Fe, con todas sus adyacentes, constituyeron en lo antiguo el barrio de la Judería. Y allí, en el mismo lugar donde se alza la iglesia de San Lorenzo, en donde tuvieron su sinagoga los hebraicos madrileños. El decreto de los Reyes Católicos expulsando a los judíos dejó deshabitado este barrio, que desde tiempo inmemorial venía albergando a los judíos de Madrid, y al dar un nuevo nombre a su calle principal, y como proclamación del triunfo del catolicismo, fué cuando quisieron llamarla de la Fe.

Hablábase ido los judíos, pero quedaban los moriscos. Y semejante vecindad, que ya molestaba a Felipe II, acabó por arrancar a su hijo una decisión definitiva. Florecía por aquellos días en la corte la santidad de Simón de Rojas, admiración de la regla de la Trinidad, en cuyo convento vivía y a cuya comunidad edificaba con su palabra y con su ejemplo. Y lo que el arzobispo Juan de Ribera hizo en Valencia, el esforzado trinitario, el consiguió arrojar a los moriscos que quedaban por aquella calle, que en memoria de este suceso, triunfo piadoso, y para purificarla, llevó el nombre del Ave María.

Y a este barrio de los judíos y de los moriscos quiso la majestad de D. Felipe III, al tiempo que según su entender lo mundificaba, dotarle de una parroquia separada de la de San Sebastián, que hasta allí extendía su jurisdicción. Así nació la de San Lorenzo. Sin embargo, hasta el año 1662 no fundóse la iglesia que hoy existe sobre el emplazamiento del templo judío, como ya queda dicho, y el día 8 de Septiembre de 1670 fué colocado en ella el Santísimo Sacramento por primera vez.

Tiempo antes, y en aquella misma zona madrileña, tenía San Lorenzo cierto curioso instituto bajo su advocación. A un lado de la Puerta de Toledo, y donde ahora se halla el Matadero viejo, estaba el albergue que llevaba el nombre del diácono mártir. Era sencillamente un asilo para recoger a los pobres que andaban mendigando por la villa y refugio al mismo tiempo para los que pasaban de camino. Fundólo en 1598 Pedro de Cuenca, y ejercían su patronato los fieles registradores de la Puerta de Toledo, quienes elegían al rector, que había de ser un sacerdote pobre y natural de la villa.

Pero hubo tales y tan repetidas cuestiones entre los patronos acerca de las elecciones rectorales, que el arzobispo de Toledo tomó a su cargo el regimiento del asilo. Esta posada tenía algo de memorable, y eran aquellos cinco cojos de quienes tomó nombre la cueva donde se sentaban al sol, y eran pobres recoletos en el albergue de San Lorenzo, de los primeros que en él entraron y de los de historia más curiosa, porque uno de ellos había recibido su lisiadura en las obras del monasterio de El Escorial y los otros eran inválidos gloriosos del día de Lepanto. Y es fama que cierto hidalgo acudía muchas tardes a llevarles el consuelo de su limosna y siempre el de su plática, que valía más que todo el oro de las Indias, porque él era otro herido en la gran batalla contra el turco, y se llamaba Miguel de Cervantes Saavedra.

El barrio del Avapiés, como escribía D. Ramón de la Cruz, y de Lavapiés, como antes habían escrito el propio Cervan-

tes y demás ingenios del Siglo de Oro, bullé y triunfa en este día, que se consagra al santo achicharrado. Siempre fué ese barrio lugar de jácara y bullicio. Antes de los días casi épicos de «La venganza del Zurdillo» y las rivalidades poco menos que homéricas entre los majos de estos contornos y las huérfas del Barquillo y San Antón, era el campillo de Manuela corte verdadera de la jayanía cortesana. No muy lejos de estos lugares murió el gran poeta Guillén de Castro, porque el Hospital de la Corosa de Aragón, vulgo de Montserrat, que hemos conocido en Antón Martín, hallábase entonces en lo que fué quinta del magnánimo caballero catalán D. Gaspar Pons, y es exactamente donde están las Escuelas Pías de San Fernando, en la calle del Mesón de Paredes, esquina a la del Tribulete. En Lavapiés, donde más de una comedia clásica tiene su acción, pone Tirso de Molina la del más divertido episodio del cuento «Los tres maridos burlados», escrito no lejos de ese barrio, en el convento de la Merced, donde es hoy la plaza del Progreso.

Y allí, en fin, donde Elena, la hija de Cristóbal Velázquez, el histrión amigo de Cervantes, hablaba todas las noches por la reja con alguien a quien el príncipe de los ingenios no podía distinguir, y cuando cierta noche llegó a atisbarle, suplo con disgusto, porque no era persona a quien quisiera bien. El uno fué llamado el príncipe en materia de ingenios, y el otro, el fénix, pues el amante de la reja era Félix Lope de Vega Carpio. Con el ímpetu que ponía siempre en sus pasiones, no sólo amó a Elena, casada ya con otro conde llamado Calabrón, sino que extendió el amor a otras mujeres de la misma familia. Pero así como las codicias, las oi-

pasar la procesión, donde se llegó a realizar el dicho de repicar y andar en ella, y en vano se espera la llegada de la noche para que calme el ardor del ambiente, ya que la conmemoración del santo quemado no es tal vez más, pues que muchas ceremonias cristianas no son, como remembranza de viejos ritos, sino la celebración del culto del fuego y de sol.

PEDRO DE REPIDE

Introducción

La verbena de San Lorenzo, que es como la esencia del carnaval de las verbenas, se hace en la parte más baja de Madrid, según se entra por la reverenda calle del Lavapiés, que es como el cogollo de la chulería. Hay una calle clásica que le sirve de pórtico; una calle que arranca en una plazoleta muy andada y de mucho sabor: la de Antón Martín, y va a morir en otra de mucho renombre, que es la del Progreso. Esta calle es la de la Magdalena, que no sabemos por qué ha merecido siempre ser el refugio de muchos escritores. En la de la Magdalena vivió Mesonero Romanos, el madrileñísimo cronista, y Eusebio Blasco, el que escribió «Los cuadros de la calle», y Joaquín Dicenta, que llegó a vivir en seis casas a un tiempo y no quería más que la de la Magdalena. En ella viven ahora Antonio Zozaya y Cristóbal de Castro. Y esperando piso acaso se encuentran otros escritores, atraídos por la maravilla de esta calle que tiene el encanto de presidir las glorias populares de la corte.

Estos días de San Lorenzo en la Magdalena están los mejores puntos de baile. Y allí se lucen las cadeneras de papel a todo color y a toda seda, y se escuchan las notas del tamborillo, en el mismo son que cuando lo tocaba el «Corbata» y el «Niño Rubio» y «Juan el Fino».

Por la Magdalena, y como en escalera, se

mirado al observar estos cuadros pintorescos del Madrid castizo.

—Guardia—decía un maldiciente—, por mi calle no se puede pasar; las aceras están invadidas por los vecinos.

—¿Y qué quiere usted? ¿Que yo tenga una cuestión con ellos? A mí no me gustan las cuestiones.

Se improvisa la tertulia callejera, que suele dividirse en dos grupos. Las mujeres, es decir, las señoras, hablan, y los hombres juegan al tute con comentarios y bajo la pirraña de un vecino o un transeúnte, que aconseja o desaprueba las jugadas. Hay siempre en el corro un chico que ha ido a un recado y se queda mirando lo que pasa, y a veces dice: «¡Juegue usted de esas «veintes» en copas, no sea usted lítil!»

—El lítil lo será tu señor padre; «veste» de aquí, que ya «esemos» bastante.

Y mientras todo esto, se oye el mugruco de los cohetes por el aire, y hay una «amanuensa» que inunda toda la calle, con el vecorio de unas mozas de las de «Cocherito», tiras, y el organillo va dejando caer las notas, y allá abajo, por frente al Olimpia, se ven andar los caballitos de madera y el colmipio que sube y baja, entre risas y doñaíres.

La verbena de San Lorenzo, que dura cinco días, es como un vecino más de los que se asoman a la calle; pero que no molestan. Por eso la quieren y por eso la reverencian con entusiasmo los que en aquellas calles viven. Es decir, todo al aire libre: la tertulia, el juego, el comentario, y todo con música, cohetes y «agarratos», de ese que no «cunde», pero junta.

Teatros y pájaros

Las calles del Lavapiés—porque el Lavapiés es más barrio que calle—ofrecen en estos días del verano la más hermosa perspectiva en sus balcones. En todos hay flores y en todos hay pájaros. Es esto como un orgullo

Y es que la niña está de monos con el novio, y «pa» darle dentera le atormenta con aquella clausura voluntaria.

La feria

Está la feria de San Lorenzo en la misma plaza del Lavapiés. Puestos de baratijas de «todo a real y medio», procedente de una casa que está para quebrar. Puestos de sandías y melones «a cata, a cata, que el pro-



barros no cuesta nada». Puestos de torraos, avellanas y cacahuets «de las mejores marcas». Y como de este barrio salen la flor de los tonbolistas y de los rifadores, un pudor profesional les obliga a no tender el lazo a sus convecinos, y ninguno se apesorita.

En la plaza del Lavapiés, casi acotada, están los bailes y están las mejores tertulias. Por allí ronda el café Barbieri y el de Valencia, que surten de «avena líquida»—que dice un virtuoso—a la asistencia.

Y para que nada falte, se ve como a tres pasos el coche de Lavapiés, que ahora está «cerrado», pero que «pa» el otoño «pa» que se abra con una compañía de «varietas»—sin acento—, en la que figurará como estrella la bella «Mondonguitos».

Y un poco más abajo, el Olimpia, que da «cine» y no usa de la luz ni en los descansos. Porque «pa» lo que hay que ver! En la feria se hace como si dijéramos el preseo de coches. Y es de anotar cómo realizan este servicio los cocheros de punto, que a pesar de estar la calle en cuesta, no haber empedrado decente—porque se lo comen o se lo tragan los convecinos—y ofrecer el peligro de un atropello, como la mayoría de estos sufridos servidores del «servicio público» son de la barriada, pues se complacen en hacer los honores como mejor pueden y saben.

¡Y hay que ver si son finos los cocheros cuando quieren!

Los cálculos

Según un tabernero, que es el de más parroquia acaso porque tenga mejor mano para verter el agua al vino, este año, en relación con el pasado, ha habido en tal día como ayer un alza en la recaudación de cuatrocientas pesetas sobre el anterior.

Todo ello vendiendo «achatos», «quince» y, cuando más botellas de cerveza.

Y en la época en que las subsistencias están por las nubes, se cobra la cédula, la contribución y hasta el inquilinato.

¿Y decían ustedes que se iba a acabar el mundo? ¡Como no se acabó!

ANTONIO DE LA VILLA



vidó fuego, haciendo burlas y epigramas a quienes le inspiraron antes los sonetos más fogosos y las endechas más tiernas. Tales cosas dijo de ellas que fué procesado por difamador, y aun él seguía cantando socarronamente:

Estas son tres,
estas son tres,
las que empuercan el barrio
de Lavapiés.

La calle de la Comadre de Granada, nombre pintoresco como pocos, hoy cambiado por del Amparo. La calle del Tribulete, donde los soldados de Carlos V bajaban a divertirse con ese juego exótico. La del Sombrerete del Ahorcado, cuya segunda parte del título ha sido suprimida por el uso, calle que recuerda la muerte de fray Miguel de los Santos, el cómplice del pastelero de Madrigal, y de quien se conservó mucho tiempo en la corrala de Mesón de Paredes, puesta en lo alto de un palo, la coraza que llevó al suplicio. Todas estas calles de tradición y de leyenda, vías casi desconocidas para la mayor parte de los habitantes de la corte, que sólo saben de ellas por referencias exageradas siempre, acompañan a las de Lavapiés y Ave María en la celebración de la fiesta de San Lorenzo.

Las calles que bajan desde la de Santa Isabel entran también en la demarcación del regocijo, que encuentra mayor amplitud de espacio al llegar a la ancha calle de Valencia y a la no menos amplia de Argumosa, ya por desembarazada del tapón que obstruía su entrada por la plaza de Lavapiés. Y se baila, y se bebe, y se ve

va a parar a Lavapiés, que empieza estrecho y ondularse, para deshacerse luego en magno recinto, espléndido de luz y de bullicio.

La verbena de San Lorenzo, el Santo que se dejó tostar en las parrillas, se hace en la segunda década de Agosto, porque, además de coincidir con la fecha del divino mártir, coincide con la época de más calor de Madrid.

Como Lavapiés está en lo más bajo, pues allí no llega ni gota de aire, y hay que ver a la gente en mangas de camisa y hasta sin mangas y sin camisa, buscando en la calle el respiro que falta en casa.

En la noche de San Lorenzo, que cae en martes y en plena alza del termómetro, la gente baila y se divierte, sin hacer caso de la ola de fuego que inunda la verbena.

Madrid entero tiene predilección por este festejo popular, puro y sin mancha, porque se hace en el sitio más honrado y honroso de la villa.

Todo al aire libre

Si la calle de Toledo se lleva la palma en eso de las tabernas, la de Lavapiés, como la del Olivar, la del Avemaría y la de la Cabeza, no le van en zaga. En la de Toledo son los traficantes del contorno, los chalanos del Mercado de ganados, los corredores de granos y semillas, los revendedores de la Cebada, y en esta otra parte baja de Madrid, los empleados modestos, los obreros de la fábrica y del andamio, los torerillos en ciernes, que van a discutir la última faena del «fenómeno» y a pensar un poco en la gloria que les espera, mientras sorben un «quince con solta».

Todo al aire libre, a «de grand air», que escribía Eusebio Blasco, verdaderamente ad-

de vecindad, que ensalza los instintos populares.

En las noches de verbena, como la calle es estrecha y todo puede verse y todo tocarse, las moicetas se asoman al balcón para ver lo que pasa.

Y hay que ver, y mejor que oír, los diálogos y el tiroteo.

—Oye, Sole, ¿qué haces allí tan «pasma»?

—No bajas?

—Pa qué. Tengo miedo de encontrarme a algún chulo «saturo».



Los problemas sociales

Las cigarreras
El inspector general de Seguridad, señor Rodenas, estuvo ayer a visitar al presidente del Consejo para hablarle del pleito que mantienen las obreras de la Fábrica de tabacos de Madrid y darle cuenta de las gestiones que ha realizado para su solución.

Un mitin
Mañana, a las siete y media de la tarde, se celebrará en el salón teatro de la Casa del Pueblo, Gravina, número 15, un gran mitin de solidaridad proletaria para con los oficios del ramo de la Edificación que llevan en huelga trece semanas.

En el importante comitelo harán uso de la palabra los siguientes oradores: Luis Fernández, por los oficios en huelga; José Cernadas, José María Alvarez y Rafael Henche, por las Juntas directivas de la Casa del Pueblo; Francisco Largo Caballero, por la Unión General de Trabajadores, y Teodomiro Menéndez, por la minoría parlamentaria.

El acto será presidido por el Consejo de Dirección. El mitin comenzará a la hora anunciada, pues hay que dejar el salón libre para que se reúna la Sociedad de pintores.

Informes oficiales
En el ministerio del Trabajo facilitaron ayer las siguientes noticias relativas a cuestiones sociales:

«Coruña.—El gobernador civil participa que hoy entraron al trabajo todos los camareros y similares huelguistas.

Zaragoza.—El Sindicato metalúrgico, en el que figuran obreros electricistas y de alambreado público, anuncia al gobernador civil huelga a plazo legal para el caso en que los patronos no acepten las bases presentadas. También las han presentado los empleados de las casas de banca y establecimientos mercantiles.

Malaga.—El alcalde de Fingüeroja participa al gobernador que la Sociedad Defensa del Trabajo ha presentado un escrito anunciando que el próximo día 11 irán a la huelga. Se hacen gestiones para llegar a una solución.

San Sebastián.—Los obreros huelguistas de la Compañía de Tranvías asociados en la Casa del Pueblo, en reunión celebrada ayer, han acordado dejar en completa libertad a sus asociados para volver al trabajo, dando por terminada, por lo que a ellos afecta, la huelga declarada en 24 de Junio último.

Burgos.—El gobernador civil participa que ha quedado resuelta la huelga de obreros de la mina «Ton yasa», en Villatur de Herreros, y la de obreros del ramo de construcción mediante un aumento a estos últimos de una peseta al jornal de cada peón.

Huelva.—Hay temores de que se extienda la huelga a algunos servicios públicos, para cuyo caso el gobernador tiene adoptadas las prevenciones oportunas.

El boicoteo contra la Transatlántica
Cádiz, 10.—Los cónsules americanos acreditados en Cádiz han dirigido un escrito al gobernador civil exhortándole a que intervenga cerca de los elementos obreros, con objeto de que terminen el «boicoteo» contra la Compañía Transatlántica, por los enormes perjuicios que causa a sus naciones el suspender el tráfico con España, y los inconvenientes que ofrecería el buscar otras líneas.

Habló con el presidente del Sindicato de Transportes marítimos, que me dijo que el «boicoteo» continuará mientras la Transatlántica no se avenga a reconocer a los Sindicatos.

El conflicto de la Constructora-Gestiones para el arreglo
Ferrol, 10.—El Comité de huelga ha recibido un telegrama del diputado socialista don Teodomiro Menéndez dando cuenta de la conferencia que ha celebrado con el representante de la Constructora Naval.

Dice que la Empresa admitirá a todos los obreros con un aumento en los jornales, más la promesa de aumentarlos de nuevo cuando se apruebe la subida de los precios actuales que paga el Estado.

En cuanto a los empleados, dice el señor Menéndez que será reducido considerablemente el número de los seleccionados, pasándose comunicación a los nuevamente admitidos.

A las cigarreras de Madrid

La Federación de Tabaqueros ha publicado el siguiente manifiesto:

«Compañeras: Es de lamentar grandemente la actitud de una parte de vosotras, por la forma como combatís la asociación y tratáis de impedir trabajar entre vosotras, o en talleres separados, las operarias asociadas.

Vosotras no debéis olvidar que sois familiares de obreros asociados, y al proceder así, como lo venis haciendo, combatís vuestros propios intereses.

Las cigarreras españolas, al asociarse, no tienen otro objeto más que procurar el mejoramiento de todas las obreras que manipulan el tabaco.

Los elementos invidiosos de los motivos que habéis provocado os han engañado diciéndoos que la Asociación pedía la jubilación para todas las compañeras ancianas. ¿Cómo podéis creer que la Asociación pida semejante cosa?

No, compañeras, esas son las patrañas de que se valen los enemigos de la asociación obrera, y vosotras no debéis hacer caso a quienes, abusando de vuestra nobleza, pretenden arrastraros por caminos tortuosos, con perjuicio para vuestras casas y con desdoro de vuestra dignidad.

Piños en las cigarreras de provincias, que desean conseguir un aumento en el premio de labores, así como también en la subvención para casos de enfermedad, sin olvidar que es necesario se eleve, por lo menos, a se-

venta pesetas mensuales la jubilación, y que ésta sea concedida cuando a la interesada convenga.

Compañeras: Deponed vuestra actitud de intransigencia para con vuestras hermanas de clase y trabajo, asociadas, y daos cuenta de que con este proceder forjáis las cadenas que os oprimen, en vez de tratar de romperlas.

Pensad que la asociación es un derecho que todo obrero debe ejercitar, y no sigáis oponiendo resistencia a que vuestras compañeras cumplan este deber social.

Nunca pudimos suponer que adoptarais la actitud que habéis adoptado frente a millares de cigarreras españolas y de millones de obreros que constantemente vienen defendiendo el derecho de asociación.

Con vuestra conducta en los actuales momentos sólo pueden estar satisfechos los que viven de vuestro sudor; pero toda la clase obrera y todos los ciudadanos amantes de la libertad tienen que lamentar que de esta manera se os engañe, aprovechando vuestro desconocimiento de las grandezas de la organización.

Vuestras compañeras asociadas desean acabar para siempre con el odio que alguien interesado ha sembrado entre todas vosotras, a fin de que, entretidas en estas luchas de grupo a grupo no arranquéis las mejoras a que tenéis perfectísimo derecho.

Si no queráis asociaros, no lo hagáis; pero dejad en libertad a las que quieren hacerlo, pues las que así obran desean el bien de todos y trabajan y luchan por acabar con la miseria que todos padecemos.

¡Armonía, cigarreras madrileñas!—Severino Chacón, secretario de la Federación Tabaquera.»

Presentación de un estafador

Sevilla, 10.—Hoy se ha presentado ante el juez del distrito de la Magdalena el empleado del Banco de Cartagena Francisco Sabinas, que cometió hace tiempo una estafa en dicho Banco.

Francisco Sabinas, a raíz de cometer el delito, marchó a Madrid, desde Madrid a Barcelona, de Barcelona volvió a Madrid y de Madrid ha regresado a Sevilla, sin que la Policía le molestara en lo más mínimo, aun cuando se habían enviado a la Dirección general de Seguridad sus señas y se había pedido su detención.

Francisco, al llegar a Sevilla, consultó con un abogado, el cual le aconsejó que se presentara ante el Juzgado.

Ha declarado que mientras el cajero del Banco de Cartagena se iba a almorzar, él, aprovechando la ocasión, variaba la cifra de los cheques y luego se quedaba con el importe de la diferencia.

Ha ingresado en la cárcel.

El 9 del corriente inauguró sus operaciones la Sucursal que en Sevilla ha establecido el Banco Español del Río de la Plata, habiendo instalado sus oficinas provisionalmente en la calle de Tetuán, núm. 23, para dar lugar a la terminación de las obras en el edificio de su propiedad, calle Rioja, núm. 21, de dicha capital

Un marido mata a su mujer
Santiago, 10.—En el pueblo de Vedia se ha cometido un crimen repugnante.

Entre el matrimonio Juca Calvo Grandino, de cincuenta y tres años, y Juana Palado, de cuarenta y cuatro, había con frecuencia muchos disgustos, últimamente casi a diario.

El marido, en la noche del sábado, echó de casa su mujer.

Por la mañana se le encontró muerta a la puerta de su domicilio, presentando dos heridas mortales de necesidad.

Los vecinos entraron el cadáver en la casa, pues el marido había salido a pedir dinero y se disponía a marcharse.

Le detuvo la Guardia civil, y conducido ante el juez negó ser el autor del crimen, si bien no supo explicarse cómo se había producido la herida que tenía en la mano izquierda.

Pasó a la cárcel como presunto autor del crimen.

Las certificaciones de Penales

La «Gaceta» de ayer publicó una real orden de Gracia y Justicia para imprimir al Registro central de penados y rebeldes la rapidez del funcionamiento, que ha ido perdiendo por la gran acumulación de certificaciones y antecedentes.

Para armonizar el rápido despacho se dispone:

Que se establezca, con carácter provisional y por vía de ensayo, el procedimiento de despacho urgente, con sujeción a las siguientes reglas:

Primera. Se autoriza a la Dirección general de Prisiones para emitir y poner a la venta un sello de despacho urgente, utilizable para tramitar las solicitudes de antecedentes penales. El importe de dicho sello será de 50 céntimos de peseta, y su uso absolutamente voluntario por parte del solicitante.

Segunda. Las certificaciones que se entregan en el plazo máximo de veinticuatro horas, salvo coincidencia de datos que exija identificación de la personalidad, comprobación de antecedentes o caso fortuito de perturbación del servicio.

Tercera. Para el despacho de las certificaciones así solicitadas se organizará un turno o equipo especial de trabajo por la tarde, constituido por funcionarios a quienes se remuneren las horas de servicio extraordinario.

La fiesta nacional

GIJÓN.—Belmonte, Sánchez Mejías y Chicuelo

Gijón, 10.—Se ha celebrado la primera corrida de feria, lidiándose toros de D. Vicente Martínez. La entrada, un lleno.

Primero.—Grande, corripicho. Belmonte intenta veroniquéalo, pero el toro se va varias veces. Al fin consigue fijarlo y hay unas verónicas apretadísimas. (Ovación.)

El toro tomó cuatro varas, sin demostrar gran codicia.

Magrífis y Maera cumplieron en banderillas. Belmonte hace una faena por ayudados por bajo, pases de pecho con la izquierda y otros de adorno.

El toro está quejado y la faena la ejecuta el torero cerea y valiente. Un pinchazo alto y un estocazo delantero. (Ovación.)

Segundo.—Negro. Al salir sigue la ovación a Belmonte. Mejías lo toma por verónicas, intercalando algunas navarras y faroles. (Ovación.)

El toro toma cuatro varas. A petición del público toma las banderillas Mejías y pone un gran par al sesgo, medio al cuarto y otro de frente. (Palmas.)

Con la muleta empezó sentado en el estribo y siguió pasando por alto y de pecho con la derecha. Media caída. (Ovación.)

Tercero.—Berrondo, castaño, corripicho. Chicuelo lo veroniquéo superiormente. (Ovación.)

El toro, muy blando, tomó tres varas. Los banderilleros cumplieron.

Chicuelo, molestado por el viento, sujetó al toro con pases por bajo bastante distanciados. Entra a matar, dejando un pinchazo. Entrando desviado de la recta dejó una estocada desprendida.

Cuarto.—Negro. Belmonte desiste de veroniquéarlo al toro, que es manso y está huido. El público grita a Belmonte, que se muestra apático.

Se aplaude a los banderilleros. Belmonte hace una faena de valiente y deja un pinchazo y una estocada. (Palmas y pitos.)

Quinto.—Negro. Mejías veroniquéo, siendo ovacionado.

Toma el toro cuatro varas. Mejías hace un quite a «capitalista» que se arrojó al ruedo. Un torero le quita el capote. Mejías promete que se lo dará si le concede permiso para torrear la presidencia. Esta se lo niega. Los guardias se llevan al esportáneo. Cumplen Almendro y Bombita.

Mejías empieza con un pase de pecho sentado en el estribo, y luego hace una faena embullada. Una estocada caída.

Sexto.—Negro, bien armado. Chicuelo veroniquéo vulgarmente. El toro está tardo. A la segunda vara se aploma. Toma un payaso más. Al ser banderilleado salta al callejón.

Chicuelo se encuentra con un toro inerte y huido y hace una faena incolora, sufriendo un desarme. Hay una serie de mantas en todos los terrenos. Media delantera; media, entrando de lejos; otra igual y descabella. (Pitos.)

EL ESCORIAL.—Méndez y Márquez

El Escorial, 10.—Con un lleno completo se celebró la novillada, lidiándose toros de Cobaleda y de Arribas.

Méndez veroniquéo a su primero. Márquez hizo un quite lucido y Méndez otro bueno.

Méndez tomó los rehiletes y colocó un buen par, de poder a poder.

Comenzó la faena de muleta con pases ayudados y por alto y siguió con otros naturales y de pecho. Una estocada. (Ovación.)

Cuando salió el segundo aún continuaban los aplausos a Méndez por la muestra del toro anterior.

Fué de Arribas, grande. Márquez lo saludó con dos buenas verónicas.

Márquez trató con inteligencia para saquearlo de la querencia de un caballo, y cuando logró igualar dejó una estocada. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

Méndez veroniquéo al tercero. Llegó al último tercio inerte y avisado, y Méndez tiró a aliar. Dos pinchazos, media y descabello.

El público protestó al cuarto por pequeño. Márquez veroniquéo valiente. Luego hizo un quite muy ceñido.

Márquez y Méndez hicieron quites lucidos. Márquez colocó cuatro buenos pares de banderillas.

Comenzó Márquez la faena de muleta con ayudados y naturales. Dió un estupendo pase de rodillas y otro de pecho. Toda la faena fué buena. Entró a matar y dejó media estocada tendida y pasada. Dobló el toro; pero el público se echó al ruedo y lo levantó, y el diestro tuvo que descabellarlo.

Un banderillero herido

Avila, 10.—Dicen del pueblo de Atrada que la novillada celebrada ayer resultó aspidontadísima.

diz y nombrándole jefe del Cuerpo y servicios en dicho departamento.

Idem que el general de brigada de artillería de la Armada D. Antonio García Reyes, cese en el cargo de jefe del Cuerpo y servicios del departamento de Cádiz y nombrándole presidente de la Junta facultativa de Artillería en dicho departamento.

Destino de director del Hospital de Marina del departamento de El Ferrol al subinspector de primera clase D. Enrique García y Artimo.

Idem de director del Hospital de Marina del departamento de Cádiz al subinspector de primera clase D. Vicente de las Barreras.

Ascenso al empleo inmediato con la antigüedad de 31 de Julio del año actual del médico segundo de la Armada D. Jesús de la Rosa.

Idem al empleo de teniente auditor de primera al teniente auditor de segunda D. Víctor Rodríguez-Toubes y García.

Idem a tenientes auditores de tercera clase de los de cuarta D. Robustiano López Franco y D. Lucio Conde.

Mando del cañonero «Infanta Isabel» al capitán de fragata D. José María Pazos.

En honor de Palacio Valdés

En Avilés se inaugura un teatro con su nombre

Avilés, 10.—Con gran solemnidad se ha celebrado la inauguración del nuevo teatro, que lleva el nombre del insigne novelista don Armando Palacio Valdés.

En representación del rey asistió al acto el ministro de Instrucción pública, Sr. España. Asistió también el ilustre académico y periodista D. José Ortega Munilla.

El Sr. Alas Pumarino hizo el ofrecimiento del teatro.

A continuación, el Sr. Ortega Munilla leyó un luminoso estudio sobre la personalidad de Palacio Valdés, siendo constantemente ovacionado.

La señorita Teresa Hernández leyó una hermosa poesía del Sr. Blanco Belmonte.

Por último, D. Melquíades Alvarez pronunció un discurso vibrante, de tonos muy elevados, de afirmación de la patria y de enaltecimiento de la figura de Palacio Valdés como escritor y como hombre.

El ministro, en nombre del Gobierno y del rey, impuso las insignias de la gran cruz de Alfonso XII a D. Armando Palacio Valdés, el cual leyó unas magníficas cuartillas rebosantes de ternura y de emoción, en las que condena las propagandas separatistas de algunos elementos regionales.

Hoy ha debutado en el Nuevo Teatro la compañía que actuaba en el teatro Reina Victoria de esa corte.

Ayuntamiento

La luz y el carbón

Al recibir ayer a los periodistas, dijo el alcalde, refiriéndose a la noticia publicada por algunos periódicos sobre deficiencia en el alumbrado público, que desde que el Ayuntamiento se incautó de la Fábrica del Gas, nunca había estado Madrid tan bien alumbrado como lo está en la actualidad.

No es cierto tampoco que se carezca de carbón para la Fábrica, pues desde el primer momento se había preocupado de constituir un importante stock, no habiéndolo conseguido en absoluto por dificultad en los transportes.

Además tiene en estudio diversas medidas para evitar faltar el carbón y la manera de constituir un depósito al lado de acá del Puerto de Pajares, pues aun es tiempo de disponer las cosas para el invierno.

La mujer de las monedas falsas de dos reales

Carmen González Ramos, de veinticuatro años, domiciliada en la calle de la Palma, 22, fué detenida en la Gledeta de Bilbao, por haber denunciado el vendedor de periódicos Octavio Goloschea Pinillos, quien le acusa de haber entregado en dos diferentes ocasiones una moneda falsa de dos reales para pagar unos diarios.

Carmen quiso repetir la suerte en un tranvía, pero le salió mal y fué detenida, llevándola las guardias a la Dirección de Seguridad, donde fué registrada y se le encontraron otras ocho monedas de dos reales, todas ellas falsas.

Fué puesta a disposición del juez de guardia.

FERIAS Y FIESTAS

En Carabanchel Bajo

Los festejos organizados por la Sociedad Urbanización del barrio de Mataderos ha terminado de un modo brillante.

La «kermesera» ha estado muy concurrida, luciendo su belleza y su gentil palmito las señoritas Clara de Lucas y Margarita de Castro, presidentas; Ascensión Rivera, que ganó el premio de mantones de Manila; Angela de Lucas, que obtuvo el de pelinados; Lola Feito, Esperanza Diaz, Pastrana, Claudia de Lucas, Aurora y Magdalena Morales, Teresa Velázquez, Carmen y Leida Paniago y Teresa Lacoba, todas las cuales hicieron una espléndida recaudación en la tombola.

Merecen elogios el alcalde de Carabanchel, por las facilidades que ha dado, y la Comisión organizadora, formada por los señores D. José Diaz Pastrana, D. Francisco Mañas Ibáñez, D. José Rivera de Alejandro Jordán, D. Juan Feito, D. Luis Alandá, D. Doreteo Paniago, D. Melitón Martínez y D. Laureano Peña, que ha trabajado con entusiasmo y sin descanso.

Con motivo de la verbena de San Cayetano se ha celebrado un concurso de mantones de Manila, habiéndose concedido los siguientes premios: primero, Petra González; segundo, María González, y tercero, Victoria Martínez.

LOS DESCUIDEROS

El maletín de un diputado

Anoche, a las ocho, fué víctima de un robo el diputado a Cortes D. José Luis Oriol.

Dicho señor, que se proponía salir en el expreso para Bilbao, con objeto de reunirse con su familia que allí reside, fué en un automóvil al Casino de Madrid y dejó en el carruaje, mientras cenaba, un maletín que contenía varios cheques, ya firmados, de los Bancos de España y de Vizcaya, un «cencerro» de plata, varias alhajas y algunos rosarios de bastante valor.

Siñ duda por un descuido del «chauffeur» algún ratero de los que por allí merodean se apoderó del maletín y desapareció.

Al terminar el Sr. Oriol su cena y ocupar de nuevo el automóvil observó la falta del maletín y hubo de variar el itinerario de su viaje y dirigirse a la Dirección de Seguridad, donde dió cuenta de lo ocurrido.

Una feliz coincidencia hizo que poco después volviera el maletín a sus manos.

Hacia las ocho y media de la noche, la pareja de la Guardia civil de servicio en las inmediaciones del Museo de Pinturas, observó que dos jovencitos corrían con un maletín, que no era ciertamente por su lujoso aspecto el más a propósito para contener sus útiles de aseo, y en vista de ello los dió el alba, y como los dos individuos en cuestión no supieran explicar la procedencia del maletín, fueron conducidos a la Dirección de Seguridad donde fué reconocido como de la propiedad del Sr. Oriol y devuelto a su dueño.

Los dos rateros, José López Pozo, de diecisiete años, y Enrique González, confesaron que lo habían sustraído de un automóvil, pero sin saber que contuviera todo lo que contenía.

Un joven mata a sus dos hermanas, a una niña, y se suicida

Jaca, 10.—En el pueblo de Orós, próximo a esta ciudad, vivía una familia en la que se repetían con frecuencia los altercados por cuestión de intereses. Un joven, perteneciente a la familia, hizo varios disparos contra sus parientes, matando a un hermano mayor, a una cuñada, próxima a dar a luz, y a una niña de cuatro años.

Después se disparó un tiro bajo la barba y quedó en gravísimo estado.

El Juzgado de Jaca salió para el lugar del suceso.

COLONIA ESCOLAR

Se advierte a los socios de la Casa del Pueblo Radical, afiliados al partido y entidades interesadas en mandar niños a esta colonia, que el plazo de inscripción termina mañana jueves, a las diez de la noche.

El examen médico se verificará durante los dos días siguientes, según se avisará a domicilio.

IDEAL ROSALES

Notable atracción de la aplaudida compañía de Variedades.

Fermeable éxito de la Preciosilla Colosal pareja de baile Angeles Gallo

SOUPER TANGO

Café.—Restaurante.—Cubiertos económicos.—Servicio de coches y automóviles

Tranvías 6 y 12

SUCESOS

Hallazgo extraño

Felipe Morante Mingo observó que un sujeto, en las inmediaciones de la fábrica de asfalto instalada en el Cerro de la Plata, ocultaba misteriosamente entre un montón de arena un pequeño paquete.

Al ver que le habían observado durante la operación, el individuo se dió a la fuga.

Morante, sospechando que se trataba de algo raro, fué al lugar de referencia y desenterró el paquete, que contenía 35 vainas de fulminante para cartuchos de diámetro.

Dió cuenta del hallazgo a las autoridades, a las que entregó los cartuchos, manifestando que el sujeto en cuestión huía hacia el Puente de Vaillesa.

¿No será todo esto una fantasía de verano?

Un marido contundente

En la Casa de socorro del distrito de la Infancia fué auxiliada de varias lesiones, calificadas de pronóstico reservado, Rita Galindo Caparro, de cuarenta y nueve años, lesiones que le produjo su marido con un palo.

El esposo quedó detenido y a disposición del Juzgado de guardia.

Ocurrió el suceso en la calle de Antonio López.

Caída de una anciana

La anciana de cincuenta años Teresa Moragas Ruiz, domiciliada en la calle del Carnero, núm. 13, tuvo la desgracia de caerse de un tranvía en la calle de Alcalá, frente al número 104.

Se produjo lesiones de pronóstico reservado, según el dictamen de los facultativos de la Casa de socorro del distrito de Buenavista.

Accidente del trabajo

El transbordador eléctrico de la Compañía de M. Z. A. alcanzó al obrero Antonio Quintana Fernández, domiciliado en la calle de la Escalinata, 5, y le produjo la fractura del pie izquierdo. El herido, después de curado en la Casa de socorro, fué trasladado al Hospital Provincial.

Choque de automóviles

El lunes por la tarde ocurrió un choque de automóviles en la cuesta de la Doña de la Villa.

Aunque el choque fué violento, afortunadamente, ninguno de los ocupantes de los vehículos resultó con daños.

En cambio, los coches sufrieron grandes averías. Uno de ellos, propiedad del duque de T'Serplacs, quedó destruido.

NOTICIAS

Campeonato mecanográfico
En el próximo mes de Octubre se celebrará en Madrid un campeonato mecanográfico...

Vacante
Se saca a concurso una plaza de profesor de Primera enseñanza de la escuela racionalista en la Casa del Pueblo de Chamartín...

BECCERRADA BENEFICA
El próximo lunes se verificará una gran beccerrada benéfica, organizada por la Sociedad Unión de Maestros Reformadores de Calzado...

PARA LAS AUTORIDADES
Lo que pide el vecindario
Malos olores
En la calle de los Requejanes hay una fábrica de cuerdas de guitarra...

Los partidos políticos
Inscripciones en el Censo
Se comunica a los ciudadanos que quieren inscribirse en el censo del partido de Unión Republicana...

La feria de los venenos
POR
Manuel A. Bedoya
Esano placer y al sentirse mezclada en un emocionante y escandaloso crimen de su tiempo...

En esta época de calor se acentúan extraordinariamente los malos olores, que hacen imposible ni pasar por las calles de Carabanchel...

Los pozos negros
En la calle de las Peñuelas, 75, existe un pozo negro, que a pesar de estar ya construida la alcantarilla no se hace la acometida...

Llamamos la atención del teniente de alcalde del distrito para que vea el medio de corregir lo que se nos denuncia.

VIDA SOCIETARIA

ALBAÑILES.—A los compañeros delegados de las obras que se encuentran trabajando, autorizados por esta Sociedad...

CARPINTEROS DE TALLER.—Esta directiva os ruega ayudadis, moral y materialmente, a los compañeros huelguistas pertenecientes al ramo de construcción...

Los encargados de estas listas pasarán por esta secretaría el lunes próximo.

GUARNICIONEROS.—Ha quedado, honrosa y satisfactoriamente, solucionada la huelga parcial que sostenían los obreros de la casa de los Hijos de Luis Gastel...

A LOS TRANVIARIOS.—La Sociedad general de Obreros en Fábricas de Gas y Electricidad ha dirigido a los tranviarios un manifiesto, excitándoles para que robustezcan su fe en la organización...

AGROPACION FEMENINA.—Se advierte a las asociadas que el cobrador está encargado de percibir la cotización extraordinaria acordada en el Congreso del Partido...

FEDERACION GRAFICA.—La Sección de fotógrafos celebrará junta general hoy miércoles, a las nueve de la noche, en el salón de la Casa del Pueblo.

Reuniones en la Casa del Pueblo
Día 11.—Salón teatro: A las nueve de la noche, Sindicato metalúrgico.

Salón grande: A las ocho y media, Albañiles El Trabajo, y a las doce de la noche, Cocheros.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Fotógrafos.

Los partidos políticos

Inscripciones en el Censo
Se comunica a los ciudadanos que quieren inscribirse en el censo del partido de Unión Republicana...

Duenavista, Marqués de Monasterio; Centro, Carrera de San Jerónimo, 10; fotografía; Congreso, Amor de Dios, 21; Chamberí, Sagunto, 13; Centro; Hospicio, Corredera Alta, 16; Hospital, Atocha, 68; Centro; Inocencia, Abades, 20; Centro; Latina, Aguas, 3; Coarzo; Palacio, Ferraz, 24; Comunidad, Santa Lucía, 2.

Este hotel. Y, claro está, vino Mme. (***) Al cabo de unos minutos, von Phlucker la ofreció el brazo y se apartó con ella por las mesitas de las jardines...

«He pagado mi deuda... En breve tendrá usted a sorpresa que me ganó en apuesta el otro día.»
El primer movimiento del alemán fue de verdadero desconcierto, quizás ante la originalidad de mi ocurrencia...

Bolsa de Madrid

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 9, D la 10. Rows include Serie E, Diferentes series, 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable Emisión de 1917, Valores Industriales (acciones), Obligaciones, Moneda extranjera.

«Señores—tes dije medio en broma, medio en serio—, ¿cuál es el camino más corto entre San Sebastián y Biarritz?»
Nadie se atrevió a contestar de momento, y el oficial del Ejército teutón, allí presente, aseguró:

dieron un entero, y el Banco Español del Río de la Plata, uno y medio. Los Explosivos ganaron dos enteros; los Alicantes, medio, y los Nortés, uno.

Publicaciones

Don Eleuterio Maisonnave.—Semblanza, por D. Ginés Alberola.

Elegantemente impreso, ha publicado un opúsculo o perfil del que fue ministro de la República española D. Eleuterio Maisonnave nuestro querido amigo D. Ginés Alberola.

Su amena lectura nos recuerda los tiempos heroicos de la democracia, en que los hombres públicos lo sacrificaban todo por las ideas; bien distinto de nuestro tiempo, en que todo lo sacrifican por el estómago, mostrando con tal proceder su refinado egoísmo.

Debe leerse este volumen, escrito con galanura y todo el salpicado de noticias curiosísimas sobre la vida pública e íntima del ilustre biografiado.

Nuestra enhorabuena al veterano demócrata autor de tan bello e interesante trabajo.

Anuario oficial de valores de la Bolsa de Madrid.

Acaba de aparecer el tomo tercero del Anuario oficial de valores que edita el ilustre Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa. Es el tomo de 1920-21 más interesante que los anteriores...

Este Anuario se vende en la propia Bolsa y en las principales librerías.

Correo de teatros

TRES GRANDES DEBUTS.—Cada nuevo programa de Madrid Cinema es un acierto más. Los célebres Jan Bak, número realmente extraordinario de duetos y canciones...

Y como sugestivos alicientes, también seguidamente debutarán la gentilísima y genial bailarina Antonia Torres y la deliciosa cancionista Mercedes Fifi, dos verdaderos encantos.

CHIMENTI EN MADRID CINEMA.—El popularísimo Chimenti, que tantos aplausos obtiene a diario en este afortunado coliseo, hará su despedida hoy miércoles.

Tan admirable artista ha dispuesto para esta función un variadísimo y escogido programa con los más salientes números de su magnífico repertorio.

«¡PARA CHULO, EL SEÑOR CLETO!».—Se ensaya activamente en el teatro Cómico, de Barcelona, para ponerlo en escena dentro de breves días, un sainete de costumbres madrileñas titulado ¡Para Chulo, el señor Cleto!

Este sainete es original de Vicente del Olmo, y lo han musicado los maestros Francisco Santamaría y Victoriano Echevarría.

Y por las abundantes situaciones cómicas que tiene, así como por los chistes innumerables que lo salpican, se asegura un éxito centenario para el Cómico de Barcelona.

GABY-PALLOL.—En el salón Foz, de Lisboa, ha debutado este admirable dueto con un éxito formidable, como no podía menos de ser tratándose de dos de los más grandes artistas del género de variedades.

Los periódicos de Lisboa hacen justos y merecidos elogios del arte inimitable del dueto, del gusto con que cantan, del lujo con que presentan todos los tipos, de la belleza de ella y la elegancia y distinción de él; en una pa-

labra, reconocen que es el dueto mejor de cuantos han desfilado por aquel escenario. Han triunfado, pues, ruidosamente en Lisboa, como en cuantas poblaciones de España han actuado...

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Alejandro, obispo; Santos Rufino y Tiburcio, mártires; Santos Tarrino y Gaugerico, confesores; Santa Susana, virgen y mártir, y Santa Digna, virgen.

La misa y oficio son del día sexto de la Infraoctava, con rito semidoble y color encarnado.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de las Descalzas Reales; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa cantada, y por la tarde, ejercicio, preces y reserva.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Milagro en las Descalzas Reales, de Belén en San Juan de Dios, de la Fuencisla en Santiago, de Lourdes en San Martín y San Fermín de los Navarros o del Amparo en San José.

Espíritu Santo. Adoración nocturna, turno, San Juan Bautista.

CIUDAD LINEAL RESTAURANT

4 pesetas cubierto
Servicio subvencionado por el Casino

CHAMPAGNE EL GAITERO.

En la mesa ligeramente refrigerada es deliciosa la SIDRA

ANUNCIO

Celebrada el día 2 del actual, y declarada desierta la primera subasta para arrendar el suministro del fluido eléctrico para alumbrado público de la población...

ESPECTACULOS PARA HOY

LATINA.—A las seis y tres cuartos, Sangre moza.—A las ocho y a las doce, Ramón del alma mía. A las diez y cuarto, La escuela de los fenómenos.

EL PARAISO.—A las diez y media, El imán y La última revista.

TERRAZA DEL TEATRO DEL CENTRO.—A las diez, selecto cinematógrafo y variedades.

FUENCARRAL.—Cinematógrafo y variedades.—A las seis y media y a las diez y media, películas y grandioso programa de variedades.

CINE IDEAL.—A las cinco y media y a las diez. Encanto vencedor (por la bella actriz yanqui Mary Miles), Hombre sin armas (por el simpático actor yanqui Harry Carey, Cayena), La venganza de Narciso (graciosa comedia cómica en 2 partes) y otras.

MADRID CINEMA.—Cinematógrafo y variedades. Éxito de Pepita Vitaba (bailarina), gran éxito de los excentricos los Píters, éxito colosal de la bellísima cancionista Gloria del Ebro, despedida de Chimenti.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las diez y media, concierto, gran compañía de circo y otras atracciones (véanse cartels).

CIRCO HIPODROMO, Atocha, 60.—A las diez y media, colosal éxito de la compañía de Teodoro Calvo.—Precios moderados.

IDEAL ROSALES.—Gran éxito de la compañía de variedades. La Preciosilla, éxito formidable. Souper tango. Pareja de baile Angelos-Gallo. Café. Restaurante. Cubiertos económicos.—Tranvías 6 y 12.—Servicio de coches y automóviles.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

«No habría medio de evitar esas molestias a los vecinos de la citada calle?»

«Es verdaderamente intolerable el abuso que se comete con los que por desgracia tenemos que tomar un tranvía para la Prosperidad, pues vienen por intervalos de más de media hora, con lo que nos irroga un grave perjuicio a los que tenemos que ir a comer y volver al trabajo.»

«En esto de los tranvías es inútil quejarse. La Compañía se ha propuesto burlarse del público y lo hace, hasta que el público se cansa y ponga las cosas en su lugar.»

«Hace ya bastante tiempo que en este pueblo de Carabanchel Bajo se establecieron un sinnúmero de traperías, que dado el incremento que ha tomado la población en pocos años, constituyen un peligro para la salud pública, pues se ve una de esas pocilgas una casa sí y otra no. Se da el caso de que en algunas de esas casas duermen las personas con los animales, quedando muy mal parada la higiene.

«Señores—tes dije medio en broma, medio en serio—, ¿cuál es el camino más corto entre San Sebastián y Biarritz?»

«No pagado mi deuda... En breve tendrá usted a sorpresa que me ganó en apuesta el otro día.»

«El primer movimiento del alemán fue de verdadero desconcierto, quizás ante la originalidad de mi ocurrencia, y deshicose en ardientes manifestaciones de elogio... lo cual no impidió que continuase en apasionado «flirt» con Mme. (***)...

«Señores—tes dije medio en broma, medio en serio—, ¿cuál es el camino más corto entre San Sebastián y Biarritz?»

«No pagado mi deuda... En breve tendrá usted a sorpresa que me ganó en apuesta el otro día.»

«El primer movimiento del alemán fue de verdadero desconcierto, quizás ante la originalidad de mi ocurrencia, y deshicose en ardientes manifestaciones de elogio... lo cual no impidió que continuase en apasionado «flirt» con Mme. (***)...

«Señores—tes dije medio en broma, medio en serio—, ¿cuál es el camino más corto entre San Sebastián y Biarritz?»

«No pagado mi deuda... En breve tendrá usted a sorpresa que me ganó en apuesta el otro día.»

«El primer movimiento del alemán fue de verdadero desconcierto, quizás ante la originalidad de mi ocurrencia, y deshicose en ardientes manifestaciones de elogio... lo cual no impidió que continuase en apasionado «flirt» con Mme. (***)...

«Señores—tes dije medio en broma, medio en serio—, ¿cuál es el camino más corto entre San Sebastián y Biarritz?»

«No pagado mi deuda... En breve tendrá usted a sorpresa que me ganó en apuesta el otro día.»

«El primer movimiento del alemán fue de verdadero desconcierto, quizás ante la originalidad de mi ocurrencia, y deshicose en ardientes manifestaciones de elogio... lo cual no impidió que continuase en apasionado «flirt» con Mme. (***)...

«Señores—tes dije medio en broma, medio en serio—, ¿cuál es el camino más corto entre San Sebastián y Biarritz?»

«No pagado mi deuda... En breve tendrá usted a sorpresa que me ganó en apuesta el otro día.»

«El primer movimiento del alemán fue de verdadero desconcierto, quizás ante la originalidad de mi ocurrencia, y deshicose en ardientes manifestaciones de elogio... lo cual no impidió que continuase en apasionado «flirt» con Mme. (***)...

Enfermos de epitelomas, cáncer ulcerado, lupus, fistulas o heridas incurables por otros medios. Curados con EFTELIO, medicamento nuevo, infame de aplicación directa. Precio litografía de comprobación gratis. EFTELIO, Factor, 16, Madrid. Apartado de Correos 224. Precio de ensayo, 6 pías; corriente, 15 pías; doble, 25 pías.

EN VERANO como en toda estación del año PROTEGED vuestros Bronquios y Pulmones CUIDAD vuestros Constipaciones abandonadas, vuestros Laringitis, vuestros Bronquitis crónicas TONIFICAD, FORTIFICAD VUESTRAS VIAS RESPIRATORIAS con la ayuda de las PASTILLAS VALDA ANTISEPTICAS Procurad las en seguida; pero rehusad las pastillas que os ofrezcan a la manuda; las tales son siempre imitaciones. No creáis tener LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA si no las compráis en las farmacias con el nombre VALDA en la caja y en el envase de esta manera.

Las numerosas imitaciones que existen de las máquinas y hojas de afeitar Gillette son la mejor prueba de su insuperable calidad. Hay imitaciones y falsificaciones especialmente en hojas; desconfiad de las que se os ofrezcan a precio muy reducido. Gillette Safety Razor S.A. Fernánfor 8, MADRID

AVISO MUEBLES De casa que paga más por toda clase de alhajas, de oro, plata, platino y dentaduras, en Plaza de Santa Cruz, núm. 7. PLATERIA—MADRID

AGUAS PURGANTES de COSLADA "LA MARAVILLA" Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás ocasiona dolor de vientre, cólicos ni dolores de cabeza, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarse, y están exentas del olor desagradable que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, al mismo tiempo que no ocasionan molestias en todo el mundo, según se demuestra en las pruebas médicas. Los pedidos se hacen por correo para España y el extranjero a las representaciones. MARTIN Y DURAN Tududa, 3, Madrid y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

ANEMIA DEBILIDAD Verdadero HIERRO QUEVENNE El más suave y económico, el único inalterable.—Extr. del Verdadero, 14, R. Benoz-Art, París.

Redacción y Administración de LA LIBERTAD SACRAMENTO, 5 Teléfono 44-47 M

Se desea alquilar espacioso piso con calefacción y cuarto de baño, preferible sitio céntrico. Informes: Fernando VI, 29, entresuelo. Se gratificará al firmar contrato.

PENSION LEVANTE Viajeros estables. Precios desde 5 pesetas. Trato mejor que las comidas, cuatro platos Hay sábanas desde 45 pesetas las 60 comidas. CARRETA, 4, primero izquierda.

ANUNCIOS para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

BLINORRAGIAS Se curan siempre con la INYECCION CUBAS. No produce estreñimiento ni orquitis.—125 AÑOS DE EXITOS. Precio, 3 pías.—Por correo, 3,50. Depósito: Huertas, 15, MADRID

DURANTE la epidemia de gripe en Cuba, los médicos reconocieron, como el inmunizador más eficaz, el BCG BACARIS. Póvillo en los principales establecimientos de ultramarinos y caña.

CAJA DE CAUDALES en perfecto estado, se vende. Razón, en estas oficinas.

LIBROS DE GRAN EXITO

JOSE TORAL POEMAS EN PROSA—4 pesetas LUIS DE OTEYZA ANIMALES CELEBRES—3,50 pesetas M. ARANZ CASTELLANOS BEGUI EDEL—4 pesetas MIGUEL DE LA CUESTA UN MUNDANO.—3,50 pesetas EDITORIAL PUEYO Arenal, 6, MADRID

TOMESE LA QUINA-LAROCHE DE VENTA EN TODA BUENA FARMACIA FALTA DE FUERZAS MALES DE ESTOMAGO CONVALESCENCIAS CALENTURAS, etc. ANEMIA CLOROSIS CONSECUENCIAS DE PARTOS Quina-Larocche Simple Quina-Larocche Ferruginosa M. L. 78

LINIMENTO GENEAU SOLO TOPICO FUEGO No mas doladuras Farmacia SEGUN 125, Calle St-Honoré, PARIS Y EN TODAS LAS FARMACIAS

ANUNCIOS Montera, número 19.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS Santa Teresa (Avila). Aguas radioactivas litínicas, clima seco, 1.250 metros altura, hotel primer orden. Catálogos gratis.

ALMONEDAS Almoneda. Infinidad de muebles y objetos. Barco, 6, principal. Almoneda. De todo un piso. Salón dorado. Hortaleza, 132, bajo. Almoneda urgente por marcha fuera, todos los muebles de la casa. Santa Brígida, número 19. Almoneda. Muebles precios económicos. Puencazar, 20 duplicado, entresuelo.

ALQUILERES Cédense habitaciones para familias. San Marcos, 30, principal derecha. Se ceden amplias habitaciones. Corredora Alta, 4, tercero. Particular cede habitaciones, con o sin, sitio céntrico. Olivar, 6, ultramarinos. Gabinete exterior para uno o dos amigos. Pórtico, 7, primero izquierda. Cuartos desahogados, próximos a una gran familia. San Lorenzo, 6, Agencia.

ALQUILERES Habitación grande, dos balcones, oficinas, academia. Consultas Ancha, 43, restaurante. Alcazar. Divino Pastor, 5, principal derecha. Local para almacén o garage. Se alquila, próximo estación Medford. Bazán: Gato, 4, La Masoeta. Dormitorio, balcón, señorita o caballero. Cristo, 7, principal.

COLOCACIONES DEMANDAS Pensionista, inmejorables referencias, ofrece cuidar despacho o analógico, por casa, luz y pequeña retribución. Corredora Baja, 33, confesiones.

Maestro superior y bailarín de veintidós años, con práctica, ofrece para profesor o inspector de estudios, interior o exterior. Don Alvaro Camacho. Paseo Delicias, 37, segundo, letra C.

OFERTAS Cajera. Para importante establecimiento de venta al detalle, preferible con práctica y conocimientos francos. Ofertas por escrito con referencias a buzón 18, «Los Tiroleses», calle Conde de Romanones, núm. 7 y 9.

Dependiente. La solicita el detalle, preferible con práctica y conocimientos francos. Ofertas por escrito con referencias a buzón 18, «Los Tiroleses», calle Conde de Romanones, núm. 7 y 9.

Dependiente. La solicita el detalle, preferible con práctica y conocimientos francos. Ofertas por escrito con referencias a buzón 18, «Los Tiroleses», calle Conde de Romanones, núm. 7 y 9.

Joven se ofrece sabiendo escribir, contabilidad y francés. Cava Baja, 8.

Necesito buenas bordadoras. Cardenal Cisneros, 31, bajo.

Se necesitan máquinas filar. Trabajo fuera taller. Medford, 18.

Planchadora necesita oficial y aprendiz de planchadora. Quintana, 22, obrador.

Falta ayudante y aprendiz cerrajero.—Plaza los Ministros, 2.

Precisamos oficiales plateros. Fernández de los Ríos, 16, fábrica.

Faltan oficiales, aprendizs ropa blanca. Broton de los Renteros, 3.

Manuel Agras, grabador para platería y joyería, necesita un aprendiz preferible si tiene algunas nociones del oficio, con buenas referencias. Santa Isabel, 15, tercero.

Urgen moldeadores en metal y hornero. Francisco Ríos, 7, solar.

Necesito corredores papel, cintas, máquinas escribir. Conesa, Plaza Comandante Moriana, 3.

Camareras, urgen; Injosos cursos provinciales. Único representante formal de cafés serios. Oso, 17, primero.

Señoritas agraciadas, urgen juego fuera; gran sueldo, viaje. Oso, 17, primero.

Camareras, urgen; colosales ferias. Agenda Paporro, Jardines, 15.

Señoritas tanguistas, necesitan muchachos.—Agencia Paporro, Jardines, 15.

Faltan oficiales, aprendizs adelantados ropa blanca señora. Ponzano, 43 duplicado.

Decorador en dulce. Faltan aprendices ganando. Reina, 23.

Sastre. Urgen syndentas maquinistas, aprendizs adelantados. Peñón, 30, cuarto.

Camareras o no, faltan Bilbao, Santander, Vigo, Orde, Sevilla, Málaga, Granada, Lugo, 6, tercero.

Sastre. Faltan oficiales, ayudante y aprendizs adelantados. Cava Baja, 27, pral.

Chico adelantado para taberna, falta. Mesón Paredes, número 62.

Necesitamos muchacho 15 años. Magallanes, 22, fábrica jabón.

Necesito muchachos para fabricación de jaulas. Pizarro 16.

Se necesita una aprendiz y aprendizs adelantada de sastrería. Carnero, 2, tercero número 2.

Muchacha sin pretensiones, necesario para todo. Carnicer, 18 antiguo.

Falta chico para recados con buenos informes.—León, 26, droguería.

Compra alhajas, papelerías del Monte, bicicletas, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel, núm. 34.

De ocasión compro, vendo alhajas, relojes, granofonos, discos y toda clase de objetos. Gran surtido en pañuelos de craspon. Colón, 15.

Máquinas coser, como, paggo bien, y papelerías, máquinas, que están raspadas. Costanilla Angeles, 15.

Compra alhajas, papelerías del Monte, dentaduras. León, 37, platería.

Pago alto precios papelerías del Monte. Princesa, 65, primero izquierda.

Pago altos precios mobiliarios completos, muebles sencillos, alambros, cortinones, ropas, colchones, cajas caudales, relojes pared, vajillas, máquinas Singer, bicicletas, baúles, maletas, maletines piel. Llanas, 4, 8 a 5 pesetas kilo. Saldo de todas clases de ropas, calzado, alhajas, papelerías del Monte. Princesa, 5.118. Luna, 23, Estrella, 10, tienda. El Rey de los Colchones. Matanzas.

Compra, pago más que nada por alhajas, granofonos, relojes, discos y objetos. Colón, 15. Teléfono 37-32.

COMADRONAS MANICURAS Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Matanzas. Lavrija, 32.

Masaje eléctrico de desparasación, arrugas, manchas, papada. Horiatza, 55.

Partos. Juana Molina. Consultas reservadas. Jorge Juan, 53.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 16, teléfono 22-33 J.

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavrija, 4.

CONSULTAS MEDICAS Rayos X. Reconocimientos. Cinco pesetas. Reconocimientos estómago. Corredora Baja, 5.

Purgaciones. Cárulas rápidas. Inyección alimimna, 4 pesetas. Puencazar, 97, farmacia (asquín/Palma).

CORRESPONDENCIA Viuda sevillana visitó hotel. Matanzas. Lavrija, 32. Puede volver hoy.

Loca flada, seguridad distrito. Congreso, recordad conocheas Noviembre año once.

Lord. Pasó día feliz, no te olvidó. Misa.

ENSEÑANZAS Balleas salda, empuñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17.

Policia. Aviso a los Vigilantes del Cuerpo. Anuncio de concurso «Gaceta» día 6 entre Vigilantes para proveer plazas de aspirantes a agentes, la Academia Matritense remite a provincias los textos de mayor suficiencia doctrinal, positiva y técnica, con perfecta sujeción al programa inserto en el referido periódico oficial. Póvillos: Academia Matritense, Vergara, 8.

Prisiones. Exámenes Septiembre. Números 1, 2 y 3 todas convocatorias. Textos, diez pesetas. Programas, una. Academia Maldonado, Luna, 6.

Tribunal de Cuotas admiten señorías. Chases turde, noche. Corredora Baja, 10.

Correos, telégrafos, ferrocarriles. Operaciones inmediatas y numerosas. Preparación: Antuña academia Lagunillo. San Bernardo, 43, principales. Inmejorable intermedio.

Clases particulares. Francés, Aritmética, Contabilidad. Puencazar, 28.

Policia. Preparación eficaz para funcionarios del Cuerpo.—Próximamente por correspondencia. Hortaleza, 24.

MODISTAS Teresa. Hechura sastre, 20 pesetas función, 18. Leguinos, 16, principal.

MOTOCICLETAS El mejor taller de reparación. nes. Fuminaya, Carlos III, número 3.

NOBRIZAS Necesito ama criar, casa padres modestos. Palma, 66, principal, A.

PERDIDAS Manojó de llaves, desde plaza de Nicolás Salmerón, (vino) a plaza San Miguel. Se gratificará a quien lo devuelva.

Bota pequeña devino con iniciales V. V. extraviada el 6 desde estación Norte a plaza Santo Domingo. Se gratificará entrega, Lagasca, 11, fratería. Se agradecerá como especial favor.

PRESTAMOS Comerciantes y propietarios de Madrid, facilidase dinero a interés legal. Escríbid: Apartado Correos, 332.

PROFESIONES Abogado, Sr. Grán. Divino Pastor, 5, cuatro-seis.

SASTRES Sastrería Eliza. Contado, plaza, ocho meses. Corredora, 45.

Caballero. Durante Agosto o vuestro gabanes y trajes a 20 pesetas. Los deajo nuevos. Ballesta, 24, tienda.

TRASPASOS Traspaso buena tienda, instalación completa, buena vivienda. Razón: Puencazar, 169, sastrería.

Estranjeros. Traspaso industria cuchillas máquina cepilladora—guilodina y útiles zapatero. Producción contrastada negocio, gran porvenir. Suso, calle Infantes, 26, principal; de tres a siete.

Fuente. Ramón de la Cruz, 67, traspaso por sucesión de dueño. Razón: Peñón, 24-26, principal derecha.

Traspaso local eléctrico, cuatro huecos. Puencazar, 168, seis a ocho.

Traspaso panadería. Doctor Fourquet, 24, desde seis tarde.

Traspaso cachertería, frutería. Razón: Eguiluz, 12, vinos.

VIARIOS Varios en el día. Se entregan a domicilio. Goya, 77.

El Café. Rico está desayunando. Dos Hermanas, 23.

Sombreros para implante, una peseta. Especialidad en Jipia. San Bernardo, 112.

Vajillas, platos, confesiones. Silva, 34, bajo. «El Pequeño».

Gráfico 25 pesetas después de firmado el contrato a quien proporcione cuatro 28 a 30 euros, no muy alejado del centro. Escríbid: José Ruiz Montoleón, 7, principal.

Matrimonio de casa gabinete y alcoba con derecho condna, 80 pesetas. Apartado 923.

Señorita formal desea pensión modesta en familia. Escríbid: P. A. Montera, 19, Anuncios.

Venta de codillos y punta de jamón Avilés, Serrano, del Jabugo, a 4, 4,50 y 5 pesetas kilo. Surtidos de jamón. La Marquesina. Tejada, número 18.

Mantones Manila bordados. Liso, velo, mantilla, grandes surtidos. Calatrava, 9.

Alhajas, objetos regalos, granos, monedas, discos, mantones Manila. San Bernardo, 1.

Vendo camión marca alemana, estado nuevo, cuatro toneladas, buen precio; máquina cepilladora para maderas, motores a gasolina, motores a acetileno, compresor, locomotoras a vapor y benzina. Trato directo con el comprador. Escríbid a Jorge Reinhard. Plaza Salas, 10, Teléfono 18-773.

Se venden saturados, cafeteras, mesas mármol, veladores, mostrador, sillas. Peñón, 28, tienda.

Para el comercio. Sandalias a precio de fábrica, clase superior, confección espartana. No tiene comercio. Lope de Vega, núm. 11, tienda.

Vendo 61 pares zapatos lona en 165 pesetas. San Lorenzo, 6.

Botas caballero, 22 pesetas. Parto. Vazén 33. Barbiel, 4, zapatero.

Se vende bicicleta seminueva. Razón Embajador, 33, zapatería.

Vendo una saturadora Cava Baja, 1, entresuelo.

Espejo, máquina Singer. Escríbid: Mercedes, 16, principal derecha.

Motor eléctrico, reductor, dinámico para chochales, bañadora nuevos motor y ventilador encendido para pasadizo. De ocho a una y de tres a seis. Guillermo Roland, 7.

Máquina Singer 70 pesetas. Buena cubierta. Castilla, número 33.

Vendo material fotográfico. Paseo San Vicente, 20 duplicado.

Se venden saturados, cafeteras, mesas mármol, veladores, mostrador, sillas. Peñón, 28, tienda.

Para el comercio. Sandalias a precio de fábrica, clase superior, confección espartana. No tiene comercio. Lope de Vega, núm. 11, tienda.

Vendo 61 pares zapatos lona en 165 pesetas. San Lorenzo, 6.

Botas caballero, 22 pesetas. Parto. Vazén 33. Barbiel, 4, zapatero.

Se vende bicicleta seminueva. Razón Embajador, 33, zapatería.

Vendo una saturadora Cava Baja, 1, entresuelo.

Espejo, máquina Singer. Escríbid: Mercedes, 16, principal derecha.

Motor eléctrico, reductor, dinámico para chochales, bañadora nuevos motor y ventilador encendido para pasadizo. De ocho a una y de tres a seis. Guillermo Roland, 7.

Máquina Singer 70 pesetas. Buena cubierta. Castilla, número 33.

Vendo material fotográfico. Paseo San Vicente, 20 duplicado.

Señorita formal desea pensión modesta en familia. Escríbid: P. A. Montera, 19, Anuncios.

Vendo calderas para fábricas. Escríbid: P. A. Montera, 19, Anuncios.

Vendo motores eléctricos. Escríbid: P. A. Montera, 19, Anuncios.

Vendo motores eléctricos. Escríbid: P. A. Montera, 19, Anuncios.